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7 208 Липецкий биеннале 
Завершился 39-й фестиваль 
«Липецкие театральные встречи»

Стратегия развития  
На ОЭЗ «Липецк» прошёл  
I международный форум экономзон

Совет старейшин 
В горсовете создали совещательный орган 
для обсуждения важных вопросов

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru

ПРЕМЬЕРА ТЕАТРА
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Олег Князев,  
заместитель 
начальника 
управления дорог  
и транспорта 
Липецкой области: 
— Старое здание 
автостанции 

принадлежит ОАО «РЖД».  
В соответствии с договором ОАО 
«Липецкие автобусные линии»  
не могли сделать реконструкцию 
здания, а организация-владелец,  
к сожалению, не была заинтересована 
в ней — ремонт в ближайшем 
времени там не планировался.  
К тому же соблюдать требования 
безопасности в старом здании просто 
было невозможно. Территория КПП 
была не разграничена, не было 
ремонта, асфальт в плохом состоянии. 
Новая автостанция отвечает 
всем требованиям транспортной 
безопасности.

ГЛАВНЫЙ АРГУМЕНТ

Автостанция на Соколе переехала в ТРЦ «Липецк»
ПУНКТ НОВОГОС 1 октября для липчан, которые ча-

сто ездят в населённые пункты от 
автостанции «Сокол», кое-что се-

рьёзно изменилось. В воскресенье вместо 
привычного перрона на площади Завод-
ской пассажиры направились в обновлён-
ное здание.

Простым путём
Теперь автостанция — кассы и зал ожи-

дания — расположена на первом этаже 
торгово-развлекательного центра «Ли-
пецк» (остановка «Горгаз»). Раньше ста-
ренькое здание, не имеющее даже туалета, 
находилось за ТЦ «Радуга» и ТЦ «Весна» 
(остановка «Улица Баумана»). Если рань-
ше до перрона людям нужно было идти  
с остановки через всю Заводскую площадь 
около полукилометра, то сейчас автостан-
ция в шаговой доступности, пересадка  
с городского автобуса на междугородний 
занимает считанные минуты.

Специально для жителей, у которых 
до нововведения станция была под бо-
ком, организован бесплатный проезд  
с остановки «Улица Баумана». Их возят 
автобусы с бело-синими наклейками  
«Я довезу бесплатно». Это 11 межмуници-
пальных маршрутов: 57, 108, 133, 135, 136, 
137, 138, 139, 140, 141, 568. 

Входной вопрос
С проверкой, насколько удобно лип-

чанам будет в отремонтированном зале, 
на новую автостанцию приехали предсе-
датель областного Совета депутатов Вла-
димир Сериков и мэр Липецка Евгения 
Уваркина. Как отмечают сами пассажиры, 
главный дискомфорт — найти само поме-
щение.

— Вышла с остановки и с непривычки 
не сразу поняла, куда идти. Хорошо, что 
всё-таки увидела надпись «Автостанция» 
с левой стороны здания, — говорит пасса-
жирка Людмила Адоньева. 

Этот же вопрос возник и у мэра Ли-
пецка. Евгения Уваркина подчеркнула: 
нужно повесить большие указатели, что-
бы люди издалека видели, куда направ-
ляться, в первое время организовать 
дежурство волонтёров, которые бы объ-
ясняли, где находится автостанция. А во-
дителям городских автобусов поручили 
сообщать о том, что станция теперь на 
остановке «Горгаз».

При входе в помещение станции обо-
рудован пандус: мама с коляской, пенсио-
нерка с сумкой на колёсиках или инвалид 
смогут без посторонней помощи попасть 

ГЛАВНОЕ

Нужно искать пути решения  
Традиционную планёрку в понедельник 
глава города начала с обсуждения 
последствий разгула непогоды в минувшие 
выходные. Сильные порывы ветра 
повалили более 20 деревьев. Из-за этого 
были повреждены 14 автомобилей.  
А на улице Вермишева дерево упало на 
10-летнюю девочку. Её госпитализировали 
в областную детскую больницу. После 
обследования врачи диагностировали  
у ребёнка сотрясение мозга. По данному 
факту Следственный комитет по Липецкой 
области начал доследственную проверку.

Аварийные деревья 
Евгения Уваркина лично навестила 
девочку в больнице и пообещала оказать 

всю необходимую помощь, чтобы та как 
можно быстрее пошла на поправку.  
Как пояснил вице-мэр Николай Дергунов, 
дерево находилось на неразграниченной 
территории, в трёх метрах от дворовой. 
Как правило, чаще всего падают не сухие, 
а живые деревья, и предугадать заранее, 
какое именно ветер сломает, невозможно.  
Председатель департамента 
благоустройства и дорожного хозяйства 
Павел Звонарёв пояснил, что с начала  
года было снесено 2 127 деревьев,  
1 200 стволов обрезали. До конца года 
планируется убрать ещё около 500  
и обрезать порядка 250. Всего же в городе 
примерно 5 000 старых деревьев. И это не 
учитывая тех, что находятся во дворах.  
— Нужно проанализировать каждый 

НА ПЛАНЁРКЕ У ГЛАВЫ

в зал ожидания. Попутно отмечаю и дру-
гие плюсы: раздвижные двери, рамка 
металлоискателя, рядом с которой несёт 
службу охранник. На территории дей-
ствует пропускной режим для транспор-
та: шлагбаум с контролёром. Выход на 
перрон — только через турникет по би-
лету. Такая же система, чтобы не пропу-
скать в зону посадки посторонних, давно 
действует и на автовокзале на проспекте 
Победы.

Ожидание с комфортом
Сам зал ожидания небольшой, но ви-

зуально понятный для пассажира: справа 
кассовая зона, посередине ряды кресел, 
на одной стене размещён телевизор, а на 
задней — два электронных табло с инфор-
мацией о текущих рейсах. 

 Жителей Сокола до новой автостанции бесплатно  
 довезут 11 межмуниципальных маршрутов 

Все садоводческие маршруты 
до 31 октября этого года будут 
отправляться со старой автостанции 
на Соколе. В 2024 году пригородные 
межмуниципальные садоводческие 
маршруты перенесут на новую 
автостанцию в ТРЦ «Липецк».
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НАЗНАЧЕНИЯ 
— Большой плюс — комфортный зал 

ожидания, — обводит помещение рука-
ми пенсионерка Валентина Еремеева. 
— Раньше, когда мы ездили со старой ав-
тостанции, там не было оборудованной 
остановки. Просто стояли столбы, на них 
висели таблички с расписанием рейсов. 
Всё было старое, негде посидеть, стояла 
одна разломанная лавочка. В жару, в хо-
лод приходилось ждать автобус без наве-
са, с пакетами в руках. Сейчас сами види-
те, что мы спокойно сидим, дожидаемся. 

Помимо зала ожидания для пассажиров 
— отдельные санузлы, есть комната матери 
и ребёнка. Единственный минус — не хва-
тает стойки с бесплатным еженедельником 
«Первый номер». Пассажиры на централь-
ном автовокзале любят коротать время  
в ожидании автобуса с нашей газетой.

Полный пакет
Немаловажная деталь, которую в ос-

новном отмечают женщины, — возмож-
ность побродить по магазинам. Но если 
одних устраивает шопинг в крытом зда-
нии, то другие скучают по специализиро-
ванным отделам на мини-рынке.

— Неудобство для себя вижу в следу-
ющем моменте. Раньше с остановки до 
старой станции я шла мимо садоводче-
ских магазинов. Могла прикупить семе-
на, инструменты, галоши, вёдра. Удобно, 
ведь порой что-то забывала из дома взять 

С 1 октября изменится расписание 
движения пяти маршрутов  
№ 108 «Липецк (АС Сокол) —  
Б. Кузьминка», № 136 «Липецк 
— Каликино», № 137 «Липецк 
— Кривец», № 141 «Липецк — 
Плеханово», № 568 «Липецк — 
Ратчино». Подробная информация 
— на сайте областного управления 
дорог и транспорта.

ИЗМЕНЕНИЕ РАСПИСАНИЯ

случай падения деревьев в Липецке  
в минувшие выходные, — дала поручение 
департаменту дорожного хозяйства  
и благоустройства Евгения Уваркина. — 
Необходимо ужесточать регламент  
и сокращать сроки по их сносу.

Отопительный сезон 
Вторым, но не менее важным вопросом 
на планёрке стала тема начала 
отопительного сезона. На социальные 
объекты тепло начали подавать уже 
с 3 октября. В многоквартирных 
домах отопление начнут включать 
с понедельника, 9 октября. На 
пусконаладочные работы потребуется 
несколько дней.  
Глава города отметила, что необходимо 

ужесточить контроль за работой 
управляющих компаний. Ведь у них 
после регистрации заявки есть всего 
четыре часа на устранение проблем  
с отоплением.  
— В каждом многоквартирном 
доме должен быть домовой чат. Не 
фиктивный, где всего три-четыре 
человека, а по-настоящему рабочий, — 
пояснила Евгения Уваркина. — Так УК 
будет проще реагировать на обращения 
жителей, они будут более оперативно 
получать информацию  
о каких-либо проблемах в МКД. Также 
прошу предоставлять мне еженедельный 
отчёт по обращениям, связанным  
с отоплением. Сколько их было, как 
устранили, сколько в работе.

Несанкционированные свалки 
В работе департамента развития территории 
глава города обратила внимание на 
борьбу с несанкционированными 
свалками. Её интересовало не количество 
ликвидированных незаконных мусорок,  
а что было предпринято, чтобы свалок  
в дальнейшем не было на этих местах. 
— В микрорайоне Елецкий за остановкой 
убрали мусор. Это хорошо. А дальше что? Вы 
контейнер поставили? Если там постоянно 
свалка образуется, куда люди будут мусор 
складывать? — задала вопросы глава города. 
— Нужна не просто статистика, сколько 
было, сколько убрали. Нужен анализ каждой 
ситуации и рекомендации, пути решения 
проблемы. Это касается не только данного 
вопроса, но и всех сфер городского хозяйства. 

или некогда было ехать на рынок, — по-
делилась липчанка Ирина Николаевна. —  
К тому же автостанция работает с 6 утра, 
а магазины в ТРЦ открываются в 8:00. 
Получается, не то что семена, а даже кофе 
купить будет негде.

Этот момент администрация ТРЦ обе-
щала проработать: разместить в здании 
автоматы с напитками. 

— А мне нравится новое место: чисто, 
тепло, — возразила жительница Доброго 
Марина Сергеева. — До моего рейса было 
полчаса. Я погуляла по магазинам, купила 
продуктов домой. Сейчас пойду к автобусу.

Безопасный манёвр
У многих горожан возникает главный 

вопрос: а зачем вообще нужен был пере-
езд? Почему нельзя было обновить стан-
цию на прежнем месте, за ТРЦ «Радуга»? 
Заместитель начальника управления до-
рог и транспорта Липецкой области Олег 
Князев пояснил, что главная причина пе-
реноса пункта — безопасность людей. 

— На старом месте обеспечить транс-
портную безопасность было невозможно, 
— подчеркнул Олег Князев. — Это каса-
ется прилегающей территории: нужно 
было 25 га для ограждения станции. Но 
если бы мы так сделали, то люди из част-
ного сектора лишились бы свободного 
проезда к своим домам. Внутри старого 
здания не было металлоискателей и си-

стем видеонаблюдения, туда могли захо-
дить посторонние люди. 

Мы все прекрасно помним, как в про-
шлом году автостанцию «Сокол» хоте-
ла взорвать украинская диверсионная 
группа, — «Первый номер» писал про это  
в № 29 от 22 августа 2022 года. 

Маршрут привычен
Немаловажная деталь: практически 

все маршруты остались прежними, изме-
нений в расписании рейсов в связи с пе-
реездом автостанции нет. В управлении 
дорог и транспорта отметили, что по всей 
протяжённости перрона скоро появятся 
лавочки и навес. 

— Проверили, насколько комфортно 
горожане чувствуют себя на новой авто-
станции, — подвела итог Евгения Уварки-
на. — Старое здание не только не могло 
обеспечить требования безопасности, там 
даже не было канализации. А в новом — 
масса плюсов для жителей. Единствен-
ное, дискомфорт может возникнуть для 
некоторых жителей Сокола. Но они смо-
гут бесплатно доехать до остановки, где 
расположена новая автостанция. Пони-
маем, чего пока не хватает: дополнитель-
ных волонтёров, которые бы объясняли 
людям об изменениях и антитеррористи-
ческой безопасности. Сейчас главное — 
максимально информировать людей!

Проект современного зала и перрона 
выполнили за два месяца. Привыкать  
к новшествам горожанам, возможно, 
придётся чуть дольше, но зато ожидать 
свой автобус станет удобнее и безопаснее. 

_________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

 Транспортникам поручили повесить дополнительные указатели  
 с информацией о новом местоположении станции 

 Глава Липецка Евгения Уваркина проверила, как работает новая автостанция. В новом  
 зале ожидания появились кресла, электронное табло, туалет и комната матери и ребёнка  На обновлённом перроне скоро поставят лавочки и навес 
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С 9 октября изменилось расписание муниципальных 
маршрутов в вечернее время. Как сообщили  
в департаменте транспорта, это сделали в целях 
оптимизации работы пассажирского транспорта  
на муниципальных маршрутах № 40 и 306. С 10 октября 
изменился и график движения автобусов по маршруту 
№ 308К. Время отправления автобусов от конечных 
остановочных пунктов по данным маршрутам будет 
размещено на официальных сайтах: 
1. МБУ «ЛГТК», 
2. департамент транспорта: 

Коммунальщики проверили состояние  
подвалов на улице Папина

ИЗМЕНЕНИЕ ДВИЖЕНИЯ 

БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ ПРЕЗИДЕНТА 

КОЛЛЕКЦИЯ УЧЁНОГО 

Учитель русского языка и литературы гимназии  
№ 64 Лариса Потапова получила благодарственное 
письмо президента России за значительный вклад 
в формирование и развитие профессионального 
сообщества страны. Письмо вручили на форуме классных 
руководителей, который проходил в Москве, сообщает 
пресс-служба администрации Липецка. Лариса Юрьевна 
является амбассадором всероссийского форума классных 
руководителей. Всего таких амбассадоров 23. Это самые 
яркие и талантливые учителя со всей страны: классные 
руководители, кураторы групп колледжей и лицеев.

Ценную коллекцию спасли сотрудники музея-усадьбы 
Рязанка — больше 2 500 предметов выкупили  
в антикварном магазине. Все эти артефакты принадлежат 
семье Семёновых-Тян-Шанских, сообщает пресс-служба 
правительства региона. В коллекции — фотографии 
и негативы на стекле и плёнке, ранее не известные 
фото населённых пунктов, входящих сейчас в состав 
Липецкой области, раритетные фотокамеры, охотничьи 
принадлежности, граммофонные пластинки и многое 
другое. Среди книг — уникальное «Краткое руководство 
для собирания жуков», изданное Семёновым-Тян-
Шанским, и редкие прижизненные издания его трудов. 
Богатейшее собрание имеет высокую научную ценность. 
Исследователям откроется ранее неизвестная информация 
не только о членах семьи Семёновых-Тян-Шанских,  
но и о жизни липецкого края со второй половины XIX  
до конца 30-х годов ХХ века.
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ПО СЫРЫМ СЛЕДАМ

Затопление подвалов и засоры канализации — 
частые проблемы сферы ЖКХ, на которые жа-
ловались липчане в этом году. В преддверии 

отопительного сезона по результатам анализа обра-
щений в Единую диспетчерскую службу коммуналь-
щики составили список адресов, по которым поступа-
ли неоднократные жалобы от жителей. 

Просочились в антилидеры
Представители департамента ЖКХ и Обществен-

ной палаты Липецка обследовали пять подвалов  
в пяти многоэтажных домах на улице Папина. Все 
они находятся на обслуживании управляющей ком-
пании «Маяк». Главная задача выезда — проверить, 
выполнены ли работы по заявкам жителей.

Первой точкой проверки выездная комиссия 
выбрала «антилидера» списка: дом № 17. По нему  
в этом году было зафиксировано 13 жалоб. 

— Подвальное помещение должно содержаться  
в чистоте и сухости, — подчеркнул заместитель предсе-
дателя департамента начальник отдела эксплуатации 
жилфонда и общей работы Алексей Жидков. — Прохо-
ды должны быть свободными, важно наличие освеще-
ния. Недопустимы протечки инженерных сетей. 

Запахи подземелья 
Проверяющие спустились в подвал. Освещения в 

нём не было, пришлось включать фонарики на смарт-
фонах. Комиссия сразу заметила неприятный запах 
затхлости, а под ногами — отслоившуюся набухшую 
штукатурку. 

— На полу видны следы подтопления, сырость, 
— отметил член Общественной палаты Владимир  
Таратин.

Похожие проблемы: последствия протечек, рез-
кий запах канализации — комиссия зафиксировала  
в четырёх домах из пяти. 

Мусор — в унитаз
Подвал-«отличник» нашли в пятиэтажном доме 

№ 19б. Здесь недавно сделали капитальный ремонт. 
Спускаться в это помещение было приятно. Внутри 
чисто, нет посторонних запахов. Во всех коридо-
рах освещение, трубы с изоляцией — во избежание  
протечек. 

Комиссия отметила, что жалоба от жителей этого 
дома поступила на засор канализации. Как выясни-
лось, это был бытовой мусор.

— Проблемы с канализацией чаще всего связаны 
именно с бытовыми засорами: жители сами бросают 
в унитазы что попало, — объяснила представитель УК 
«Маяк» Людмила Барышникова. — Также на работу 
канализации влияют неправильная эксплуатация, 
засоры на внутридомовых и наружных сетях.

Чтобы избегать сильных засоров в трубах, комму-
нальщики призвали горожан не выбрасывать в уни-
тазы бытовой мусор: наполнитель для кошачьих лот-
ков, тряпки, влажные салфетки, подгузники.

Работа над ошибками
По результатам обследования пяти подвалов ко-

миссия составила акты. 
— Подтоплений мы не нашли, но выявили оста-

точные следы залития в подвалах четырёх домов, 
отсутствие освещения и необходимость выполнения 
сануборки. А в подвалах трёх домов нашли незначи-
тельную течь на инженерных сетях. Теперь управ-
ляющая компания в течение двух недель должна 
устранить все выявленные недостатки, — подчеркнул 
Алексей Жидков. 

В случае, если УК не устранит их в срок, комму-
нальщикам придётся прибегать к более жёстким 
мерам, вплоть до обращения в Госжилинспекцию  
и последующего наложения штрафа. 

_______________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

В случаях проблем с подтоплением или по 
другим вопросам в сфере ЖКХ жители могут 
позвонить по бесплатному номеру Единой 
диспетчерской службы: 8-800-450-48-48.

 В списке самых частых обращений липчан 
 в Единую диспетчерскую службу – затопление подвалов и засоры в канализации 

 Коммунальщики просят липчан не бросать в унитазы тряпки, 
 влажные салфетки во избежание засоров 

 От жителей дома № 17 на улице Папина 
 в этом году поступило 13 жалоб на подвалы  

1. 2.

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК
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Продолжается конкурс на разработку концепции 
новогоднего оформления Липецка. Принять участие  
в нём могут графические дизайнеры, художники, члены 
творческих профессиональных союзов, студенты 
творческих специальностей и другие желающие. 
Работы принимают до 20 октября. Участникам 
предлагают разработать основные цветовые  
и графические решения, которые будет использоваться 
в афишах и праздничных плакатах. Также планируется, 
что в стиле концепции-победителя будут оформлены 
входные группы и витрины объектов торговли, 
промышленных предприятий, банков, автозаправок, 
школ и детских садов, учреждений медицины, 
культуры и спорта. Также решения концепции лягут 
в основу оформления площадок для новогодних 
мероприятий. Победитель конкурса определится по 
результатам голосования в социальных сетях. Итоги 
будут опубликованы 2 ноября. Отправлять презентации 
необходимо на электронную почту:  
gcr48lip@yandex.ru. Дополнительную информацию 
можно узнать по телефонам: 27-49-66, 27-64-68. 

Жители дома на Меркулова, 41, полтора месяца 
вынуждены любоваться на огромную яму, зи-
яющую посередине их двора. Это не дело рук 

кладоискателей или археологов. Это оставленный «до 
лучших времён» коммунальный раскоп.

Яма и ныне там
Разрешение на земляные работы сотрудники фили-

ала АО «Квадра» —  «Липецкая генерация» получили 
на срок с 14 августа по 9 сентября. Позже они продли-
ли его до 8 октября. При этом ресурсоснабжающая ор-
ганизация получила от представителей департамента 
развития территории предписание. Согласно документу, 
«Квадре» после выполнения работ нужно было огоро-
дить яму и груды земли или полностью восстановить 
благоустройство.

29 сентября представители департамента выехали 
на место и выявили, что «воз и ныне там». Нарушена и 
безопасность жителей: рядом с раскопом — детская пло-
щадка, парковка, в двух шагах — подъезд жилого дома.

Обошлись без аншлага
— Раскопка должна быть огорожена с четырёх сторон, 

оснащена сигнальной лентой, заметной издалека. А сей-
час мы видим, что у одной стороны ямы стоят хлипкие 
металлические конструкции, наспех завязанные старой 
ободранной лентой. Требования предписания не испол-
нены, — подчеркнул начальник управления муници-
пального контроля департамента развития территории 
Станислав Лихачёв.

Вдобавок у ограждения должен стоять аншлаг с ин-
формацией о заказчике и сроках работ.

— По состоянию на 29 сентября требования предпи-
сания не исполнены. В отношении филиала АО «Ква-
дра» — «Липецкая генерация» выдано повторное пред-
писание, а также возбуждено дело об административном 
правонарушении по ч. 1 ст. 19.5 КоАП РФ. Увы, мы стал-
киваемся с ситуациями, когда наши ресурсоснабжающие 
организации при ремонтных работах или проведении 
новых коммуникаций разрывают землю во дворах, но за-
бывают закопать и заасфальтировать яму. Это не первая 
раскопка, по которой мы провели выездное обследова-

ние. Всего на данный момент по 187 местам проведения 
земляных работ выданы предписания ресурсоснабжаю-
щим организациям, из них 75 именно «Квадре», — отме-
тил Станислав Лихачёв.

Слово «Квадре»
Повторное предписание сработало: в первые выход-

ные октября ресурсники всё же засыпали яму. Однако 
теперь на месте раскопа — «островок» из щебня. И снова 
без аншлага. 

В «Квадре» пояснили, что приоритет при подготовке 
к отопительному сезону отдают именно ремонтным ра-
ботам, а не благоустройству. 

— Теплоэнергетики наносят антикоррозийное тепло-
изоляционное покрытие, перекрывают канал тепловой 
сети, обеспечивают герметизацию швов плит перекры-
тий — основным условием при подаче тепла является 
именно герметичность трубопровода. Благоустройство 
в местах проведения земляных работ на качество те-
плоснабжения в отопительный период влияния не ока-
зывает. Поэтому первоочередная задача — устранить 
выявленные повреждения на теплосетях. После в соот-
ветствии со всеми требованиями выполняется благо- 
устройство, — рассказали в пресс-службе ресурсоснабжа-
ющей компании. 

Всего в преддверии отопительного сезона «Квадра» 
заменила 24,5 км теплосетей.

Контрольная работа 
Сотрудники профильного департамента взяли на 

контроль благоустройство участка на Меркулова. 
— Здесь должно стоять ограждение, висеть аншлаг. 

Ведь даже сейчас из-за стыка между щебнем и асфаль-
том кто-то может споткнуться, упасть. Раскопка будет 
считаться закрытой только после того, как компания 
оформит акт в управлении главного смотрителя города 
о том, что раскопка закрыта. Тогда у нас к ним претензий 
не будет, — подчеркнул Станислав Лихачёв. 

Исполнить предписание ресурсоснабжающая орга-
низация должна до 12 октября.

____________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Валерия Горяинова

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Сотрудники мэрии продолжают борьбу  
с коммунальными раскопами в липецких дворах

ДОКОПАТЬСЯ 
ДО СУТИ

Жители могут обратиться по вопросам содержания, 
благоустройства и развития территории, наведения 
санитарного порядка в свою управляющую 
компанию или в управу по месту жительства.  
Номер телефона приёмной департамента,  
где можно узнать свою управу: 22-13-30.  
Подробнее об управах — в городе их организовали 
19 — мы расскажем в следующем номере.

 Коммунальный раскоп должен быть огорожен со всех сторон и снабжён аншлагом с данными о сроках работ 

 Сейчас раскоп выглядит так. 
 Ресурсники должны благоустроить территорию до 12 октября 

В московском метро появится станция «Лебедянская». 
Она будет расположена на Бирюлёвской линии. Дизайн 
посвящён российской промышленности, сообщил в своём 
ТГ-канале мэр Москвы Сергей Собянин.  
«Станция расположена рядом с Липецкой улицей, 
название которой отсылает к крупнейшему российскому 
центру развития чëрной металлургии. Отсюда и выбор 
общей концепции оформления. Ключевой элемент 
композиции будет напоминать прокатный стальной лист», 
— написал Сергей Собянин.

СТАНЦИЯ «ЛЕБЕДЯНСКАЯ» 

НОВЫЙ ГОД К НАМ МЧИТСЯ

ЛУЧШИЙ ДОМ

ПОБЕДА МФЦ

Идёт голосование на конкурсе «Лучший дом. Лучший 
двор». Липчане могут отдать свой голос  
за понравившегося конкурсанта на сайте 
moydom.er.ru. Голосование идёт до 30 
ноября по четырём номинациям: «Лучший 
двор», «Самый дружный дом»,  
«Самый энергоэффективный дом», 
«Лучший подъезд». 

Итоги конкурса «Лучший многофункциональный 
центр России» 2022 года объявлены в рамках VII 
всероссийского форума МФЦ. Липчане в числе лучших 
в номинациях «Крупная региональная сеть», «Лучший 
универсальный специалист», «Лучший проект», сообщает 
управление социальной политики Липецкой области. 
Для участия в мероприятии было подано 149 заявок  
от 70 субъектов России.  
МФЦ Липецкой области в числе лучших не только 
по результатам конкурса. Центры «Мои документы» 
занимают высокие позиции и в рейтинге «Уровень 
эффективности деятельности МФЦ» по итогам 
прошедшего квартала. 
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ЖИТЬ В ЛИПЕЦКЕ
В 12-й избирательный округ 

председателя Липецкого гор-
совета Евгении Фрай входят 

два микрорайона: 23-й и МЖК. 
Но его сердцем депутат считает 
парк Победы — излюбленное ме-
сто отдыха не только для жителей 
близлежащих жилых массивов.  
С самого утра, когда сюда при-
бегают любители ЗОЖ, и до 
позднего вечера, когда отсю-
да уходит молодёжь, тут кипит 
жизнь. Евгения Фрай считает, 
что парку повезло как с местом 
закладки в далёком 1975-м, так  
и с видовым разнообразием — 
здесь высажено более 40 видов де-
ревьев, так что это и дендропарк,  
и парк культуры и отдыха.

 — Долгое время депутатом от 
12-го округа был мой отец Валерий 
Иванович Синюц, человек с боль-
шим авторитетом и влиянием. Он 
20 лет возглавлял дирекцию по 
персоналу и общим вопросам Ново-
липецкого комбината. Горожане до 
сих пор отзываются о нём с благо-
дарностью. В районе МЖК комби-
нат построил много жилья для ме-
таллургов. И в округе живёт много 
тех, кто и сейчас работает на НЛМК. 
Когда я шла на первые свои выборы 
в горсовет, понимала, что обязана 
оправдать доверие этих людей, — 
говорит Евгения Фрай.

Кстати, именно благодаря Вале-
рию Синюцу район МЖК с парком 
Победы связал пешеходный мостик 
через глубокий лог. Сейчас без него 
жители микрорайона не представля-
ют своей жизни.

Другая визитка МЖК — благо- 
устроенный фондом «Милосердие» 
двор дома № 8а по улице Стаханова. 
Он неширок, зажат между дорогой 
у четырёхподъездной многоэтаж-
ки и ограждением спорткомплекса 
«Лидер». Но его можно считать об-
разцом современной урбанистики. 
Всё тут сделано по уму. Например, 
игровые и спортивные площадки, 
где есть опасность упасть, застелены 
резиной. Небольшие уложенные без 
зазоров резиновые плиты позволя-
ют «бесшовно» заменить любой по-
вреждённый участок. 

Над местами прокладки подзем-
ных коммуникаций дорожки выло-
жены из крупноформатной бетонной 
плитки: случись авария на сетях — её 
можно убрать в сторонку, а после за-
вершения энергетиками работ за не-
сколько часов восстановить пешеход-
ные связи. Тут сохранили все деревца 

ва, обустроить пешеходные дорож-
ки, сделать карманы для машин.  
В частности, парковка появится  
у торца 29-го дома, — рассказывает 
о масштабе работ депутат. — Фонд 
«Милосердие» уже спилил все ста-
рые и аварийные деревья. Полно-
стью все преобразования жители 
увидят весной-летом следующего 
года. Здесь останется лишь детский 
игровой городок, установленный за 
счёт «депутатского миллиона».

Евгении Фрай нравится помогать 
людям, улучшать качество их жиз-
ни. Проработав больше 20 лет дирек-
тором фонда «Милосердие», с этого 
года она продолжила заниматься до-
брыми делами уже как спикер горсо-
вета. В этой должности она обязана 
найти баланс между распределени-
ем бюджетных средств по всем 36 из-
бирательным округам. Это непросто, 
ведь в любом месте Липецка есть что 
улучшать. Но объективно городские 
окраины нуждаются в благоустрой-
стве больше, чем уже обжитые райо-
ны или районы-новостройки.

ИЗМЕНЕНИЯ В УСТАВ

ПРОСТО ПРО ЖКХ 

ДОРОГА К ВОСПИТАТЕЛЮ 

К детскому саду № 119 обустроили пешеходный переход. 
Новая дорожка появилась благодаря депутату по округу 
№ 15 Екатерине Пинаевой. По программе «Комфортная 
городская среда» здесь удалось оборудовать 
пешеходные зоны, обустроить дренаж, отремонтировать 
пожарный подъезд и дорожку вдоль детского сада.  
Об этом Екатерина Пинаева сообщила 
с своём аккаунте в «ВК». «Это был 
сложный участок: территория, которая 
подтапливается, пройти здесь после 
дождя было просто невозможно», — 
написала депутат. 
Предложения и замечания можно 
оставлять депутату в «ВК — 

На очередной 40-й сессии Липецкого городского Совета 
депутаты во втором чтении утвердили изменения в Устав 
Липецка. Проект изменений был внесён главой города:  
● срок полномочий депутатов Молодёжного парламента 
теперь увеличивается до 2,5 лет, а их количество теперь 
36, по числу городских округов;  
● упраздняется должность первого вице-мэра,  
а его полномочия перераспределяются;  
● досрочно прекращаются полномочия депутата в случае 
отсутствия без уважительных причин на всех заседаниях 
городского Совета в течение шести месяцев подряд.  
Глава VIII Устава «Избирательная комиссия города 
Липецка» утратила силу. Ещё в прошлом году 
полномочия горизбиркома переданы территориальной 
избирательной комиссии Октябрьского округа, сообщает 
пресс-служба горсовета. Также доработки связаны  
с изменениями в федеральном законодательстве.

Депутат по округу № 3 Олег Косолапов в качестве 
регионального координатора проекта «Жители МКД» 
вместе с председателем Молодёжного парламента при 
Липецком горсовете Дарьей Лазаревой  
и общественником, председателем ТОС «Свои люди» 
Дмитрием Глазковым провёл ряд встреч, которые 
направлены на повышение грамотности в сфере ЖКХ для 
молодёжи. Встречи прошли со студентами колледжей 
сервиса и дизайна, транспорта и дорожного хозяйства, 
сообщает депутат на своей страничке в «ВК». 
«В формате квеста рассказали ребятам, что такое УК  
и за что мы ей платим, что такое ТСЖ и как его создать, 
зачем нужен совет дома, как происходит начисление 
платы за вывоз мусора, за отопление и многое другое. 
Больше всего споров вызвали 
вопросы: куда обращаться, если 
потеряли ключ от почтового ящика, 
за чей счёт должен устанавливаться 
домофон и куда обращаться, если 
в подъезде поселился бомж», — 
написал Олег Косолапов.
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и кустарники, ранее посаженные жи-
телями домов.

Большими помощниками депу-
тата являются старшие по домам  
и общественники. Евгения Фрай го-
ворит, что без таких неравнодушных 
людей, как Алексей Бандуркин, Та-
мара Гилёва, Елена Щедрина, Наде-
жда Букреева, у неё было бы гораздо 
меньше возможностей помочь окру-
гу. Также она смогла найти контакт 
с директорами УК Натальей Щедри-
ной и Виктором Двуреченским — её 
помощником стал и бизнес.

В этом году больше тысячи под-
писей для участия в программе 
«Мой двор» собрали жители трёх 
домов по улице Стаханова: № 25, 29 
и 31. Сейчас в центре двора стоит ого-
роженная сеткой спортплощадка, по 
краям которой — разбитая песочни-
ца, поломанные лавочки, «корабль» 
из вкопанных в землю шин…

— Просчитали планы и поняли:  
в этом году со всеми видами работ не 
управимся. Планируем расширить 
выезд к дороге на улице Водопьяно-

 Депутат по избирательному  
 округу № 12 Евгения Фрай

К 320-летию Липецка городской 
Совет депутатов запустил новый 
проект «Жить в Липецке». В нём 
парламентарии рассказывают о 
любимых местах и точках притяжения 
в своих избирательных округах. 

«
«

  В ОКРУГЕ ЖИВЁТ МНОГО ТЕХ, КТО  
РАБОТАЕТ НА НЛМК. КОГДА Я ШЛА  

В ГОРСОВЕТ, ПОНИМАЛА, ЧТО ОБЯЗАНА 
ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ ЭТИХ ЛЮДЕЙ

 В этом году больше 1 000 подписей для участия в программе «Мой двор»  
 собрали жители трёх домов по улице Стаханова: № 25, 29 и 31. Сейчас в центре двора стоит только огороженная сеткой спортплощадка 
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В горсовете создали совещательный орган  
для обсуждения важных вопросов

ГОРСОВЕТ

СОВЕТ СТАРЕЙШИН

В опросы городского хозяйства и градостроительной 
политики, подготовка предложений органам мест-
ного самоуправления теперь будут под его бдитель-

ным контролем. В состав Совета старейшин вошли бывшие 
руководители города и почётные граждане Липецка, всего  
20 человек.

В составе значатся
Среди них бывший мэр Липецка Михаил Гулевский, 

правда, на первом заседании его не было, экс-председатель 
горсовета Валерий Синюц, по совместительству отец ны-
нешнего председателя горсовета Евгении Фрай, бывший 
председатель горисполкома Валерий Бородин, бывший 
главный архитектор области Владилен Соломин, депута-
ты прошлых созывов Александр Чеглов, Василий Греков, 
Борис Бондарев и Валентин Тонких, бывшие председатели 
департаментов мэрии Константин Фомин, Евгений Лисако-
нов, Виктор Долгих, бывший директор гимназии № 1 Вик-
тор Цопа. Секретарём Совета старейшин стал бывший руко-
водитель аппарата горсовета Виктор Иванов. Инициатором 
создания Совета стала спикер горсовета Евгения Фрай.

— Когда я вступала в должность председателя городско-
го Совета депутатов, мои первые слова были, что мне есть  
у кого учиться. Я не только папу своего имела в виду, а всех 
тех людей, которые внесли огромный вклад в развитие на-
шего города, — сказала Евгения Валерьевна. — Они писали 
его историю. Мы не должны уходить от лучших практик. 
Мы должны опираться на опыт этих людей. 

— Ваши знания и опыт можно и нужно применять, — 
обратилась к Совету глава Липецка Евгения Уваркина. — 
Все наши новые инициативы не будут полноценными, если 
не будут пропущены через вашу экспертную оценку.

На повестке дня 
Вопрос, который обсудили на первом заседании ста-

рейшин, — работа платных парковок. Председатель де-
партамента дорожного хозяйства и благоустройства Павел 
Звонарёв рассказал, что уже с 15 октября за стоянку на неко-
торых улицах в центре города придётся платить. Стоимость 
одного часа — 34 рубля. Работать платные парковки будут 
в будние дни с 8:00 до 20:00. Штраф за неоплату парков-
ки — 500 рублей. Стоянка в выходные и праздничные дни, 
а также длительностью менее 15 минут будет бесплатной. 
Первые две недели за неоплату стоянки будут предупреж-
дать, но не штрафовать. Об организации платных парковок 
«Первый номер» писал в выпуске № 37 от 19 сентября.

Коллегиальный совещательный 
орган, образованный для обсуждения 
значимых вопросов социально-
экономической, общественно-
политической и культурной жизни, 
создан также  
при Общественной палате Липецка 

Есть свой Совет старейшин  
и у правительства Липецкой  
области

МУДРОСТЬ ОПЫТА

На места для инвалидов
— Сотрудничество с ГИБДД будет обеспечено? — сразу 

же заострил проблему Валентин Тонких. — Если сейчас мы 
подъедем к любому магазину, там все места для инвалидов 
будут заняты. Пока никто не контролирует, кто стоит на та-
ких местах. А людей надо приучать к порядку, особенно на 
первоначальном этапе.

«

«

ВСЕ НАШИ НОВЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ БУДУТ 

ПРОПУЩЕНЫ ЧЕРЕЗ ВАШУ 
ЭКСПЕРТНУЮ ОЦЕНКУ 

— Контролировать платные парковки автоинспекто-
ры однозначно будут, — заявила глава города Евгения 
Уваркина. — Но что касается бесплатной парковки у тор-
говых центров, то давайте проведём совместное заседа-
ние Совета старейшин с ГИБДД и сделаем анализ штра-
фов и ДТП. Поставим этот вопрос на контроль.

Как пояснил Павел Звонарёв, на платных парков-
ках следить за тем, кто стоит на местах для инвали-
дов, будут поверенные комплексы видеофиксации. А 
все материалы направятся в ГИБДД. На их основании 
автоинспекторы смогут применить штрафные санкции  
к нарушителям.

Виктор Иванов предложил расширить список льгот-
ников и включить туда не только участников СВО, а всех 
участников боевых действий, а также почётных граждан 
Липецка.

Заезд во двор
Борис Бондарев подошёл к вопросу платных парко-

вок «со стороны двора». 
— Мы в своё время изучали ростовский опыт. Ещё 

пять лет назад почти всё было готово к организации 
платных парковок в центре города, но мы упёрлись в то, 
как платные парковки будут коррелироваться с заезда-
ми во дворы. Эту проблему по разным причинам нам 
так и не удалось решить. Поэтому меня интересует, как 
будут решать этот вопрос сейчас?

Евгения Уваркина пояснила, что уже готовятся нор-
мативные акты по созданию шлагбаумов во дворах. 
Во-первых, прежде чем его устанавливать, необходимо 
получить согласование со всеми экстренными служба-
ми. Во-вторых, 90% от стоимости шлагбаума субсиди-
руется из городского бюджета. Эти документы должны 
быть готовы до конца октября. После этого жители смо-
гут обращаться за компенсацией расходов на установку 
шлагбаума.

В три этапа
— Вопрос организации платных парковок актуален 

не только для центра города, но и для микрорайонов. 
Посмотрите, что творится около школ, детских садов, 
когда родители привозят детей. Ребята выходят из ма-
шин на проезжую часть чуть ли не под колёса других 
автомобилей, — посетовал Константин Фомин. 

По словам Павла Звонарёва, планируется три этапа 
организации платных парковок. К финалу в городе по- 
явятся 3 327 парковочных мест. Сейчас идёт реализация 
только первого этапа. В его рамках создано 830 плат-
ных парковочных мест. В следующем году будет второй,  
в 2025-м — третий.

Многоуровневые парковки
— В перспективе надо поставить задачу внедрения 

многоуровневых парковочных мест, — выступил с пред-
ложением Фёдор Жигаров. Глава города пояснила: этот 
вопрос прорабатывается.

— Один из инвесторов изъявил желание сделать 
двухуровневую парковку напротив Школы креативных 
индустрий около площади Героев. Этот вопрос будет 
рассмотрен на одном из ближайших градостроительных 
советов, — рассказала Евгения Уваркина. 

Все замечания и рекомендации Совета старейшин 
будут направлены председателю горсовета и главе горо-
да. Планируется, что собираться старейшины будут раз 
в квартал.

_______________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Совет старейшин будет собираться в горсовете  
 для обсуждения важных городских проблем ежеквартально 

 В Совет старейшин вошли  
 почётные граждане Липецка и бывшие руководители города 
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НАМ НУЖНА 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМАЯ 

ЗАНЯТОСТЬ. 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 

ЗОНА ЯВЛЯЕТСЯ 
ЛОКОМОТИВОМ С ТОЧКИ 

ЗРЕНИЯ ПОВЫШЕНИЯ 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ 

ЛИПЧАН
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Г остями первого форума ОЭЗ стали более 200 
представителей крупного бизнеса и отрасле-
вых ассоциаций, федеральных и региональных 

органов власти. Кроме российских участников в Ли-
пецк приехали значимые персоны из Исламской Ре-
спублики Иран, Объединённых Арабских Эмиратов, 
Узбекистана, Таджикистана и Республики Беларусь. 
Они обсудили множество вопросов, которые стоят 
перед ОЭЗ, — от того, как решать проблему кадро-
вого голода в управляющих компаниях экономзон, 
до того, как привлекать инвестиции и какую приме-
нять стратегию развития в эпоху глобальных вызо-
вов. 

Через тернии к звёздам 
Этот форум можно назвать съездом победителей, 

который мог никогда не состояться. Председатель 
Наблюдательного совета Ассоциации кластеров, тех-
нопарков и ОЭЗ России Андрей Шпиленко, который 
открыл форум, совсем не случайно вспомнил сере-
дину 2010-х, когда на особых экономических зонах 
чуть было не поставили крест. Тогда Счётная палата 
признала сам институт особых экономических зон 
неэффективным. В чёрный список не попали толь-
ко ОЭЗ «Липецк», «Алабуга» (Казань) и экономзона 
в Санкт-Петербурге. 11 особых экономических зон 
из 33, на которые потратили 4,5 млрд бюджетных 
средств, тогда закрыли, а создание новых приоста-
новили. 

Тогда не было ни одного издания, которое не по-
вторяло бы выдержки из обвинительного пригово-
ра чиновников Счётной палаты о том, что «ОЭЗ не 
принесли стране экономического прорыва, а стали 
финансовым провалом, чёрными дырами, куда уже 
10 лет утекают государственные деньги». Дошло до 
того, что некоторые аналитики стали высказывать 
мнение о необходимости прекращения существова-
ния ОЭЗ в России как института в целом. 

— В целом наше министерство высоко оценивает 
эффективность особых экономических зон, — подвёл 
итог почти 20-летней работы ОЭЗ заместитель ми-

На грязинской площадке ОЭЗ «Липецк» прошёл I международный форум 
особых экономических зон

нистра экономического развития Дмитрий Вахру-
ков. — И главным показателем эффективности стало 
то, что к 2022 году особые экономические зоны пол-
ностью окупили вложенные в инфраструктуру день-
ги. Уже сегодня предприятия всех российских ОЭЗ 
на 36 млрд больше заплатили налогов в бюджет, 
чем было потрачено бюджетных денег на строитель-
ство их инфраструктуры. Экономзоны уже освоили 
1 трлн рублей инвестиций, ещё 6 трлн заявлено, то 
есть потенциально инвесторы построят множество 
предприятий общей стоимостью 6 трлн рублей. На 
сегодняшний день в 43 регионах страны создано 50 
особых экономических зон, которые обеспечивают 
высокооплачиваемой работой 70 тысяч человек. Что 
касается липецкой ОЭЗ, то с самых первых дней сво-
его существования она была эффективной, традици-
онно занимала первые места в рейтинге экономзон, 
и не только российских. Мы в министерстве её лю-
бим и ставим всем в пример, как надо работать. 

В 2022 году объём продукции ОЭЗ «Липецк» со-
ставил более 251 млрд рублей, это на 27% больше, 
чем годом ранее. 

За место под солнцем 
То, что в России сегодня работает 50 экономиче-

ских зон, это, конечно, очень хорошо. Причём они 
именно работают, а не находятся в спячке, как это 
было с большинством российских ОЭЗ до 2016 
года. Но, с другой стороны, для тех, кто занима-
ется привлечением в регион инвесторов, каждая 
экономзона — лишний конкурент. Даже в самом 
начале, когда в России было две-три дееспособных 
экономзоны, борьба за конкурентов была ожесточён-
ной. Например, Volkswagen AG и PSA Peugeot Citroën, 
которые должны были построить свои автомобиль-
ные заводы в Липецке, ушли в Калугу. Для того что-
бы перетянуть Volkswagen в Липецк, к проекту под-
ключали даже Михаила Горбачёва, рассчитывая на 
то, что немцы его уважают и он сможет их убедить. 

В общем, конкуренция между особыми эконо-
мическими зонами очень жёсткая, и каждый ищет 

ОЭЗ «Липецк» признана лучшей  
в России по результатам ESG-рейтинга 
отечественных особых экономических зон. 
Минэкономразвития вместе с Ассоциацией 
кластеров, технопарков и ОЭЗ России 
провели его впервые. Они оценили 15 ОЭЗ 
из 13 регионов страны. Эксперты учитывали 
следующие показатели: устойчивость развития, 
экологию, социальную ответственность 
бизнеса и уровень корпоративного 
управления. Второе место заняла ОЭЗ 
«Технополис Москва», на третьей строчке — 
ОЭЗ «Санкт-Петербург». 

ЛУЧШАЯ В РОССИИ

свои способы привлечения инвесторов, которых 
пока нет у других. Как рассказал губернатор Игорь 
Артамонов, сегодня в России есть экономзоны, где 
инвесторам выделяют не просто площадку под стро-
ительство предприятия с инженерными сетями, 
подведёнными к границе участка, а уже готовое зда-
ние, где очень быстро можно разместить оборудова-

ние и запустить производство. 

 Для участников форума провели экскурсию по предприятиям ОЭЗ.  
 Одним из них стала «Эгида», где производят больше 20 марок эластичного пенополиуретана 

70  
тысяч рублей 

— средняя зарплата  
на ОЭЗ «Липецк»
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НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ В 43 РЕГИОНАХ СТРАНЫ 
СОЗДАНО 50 ОСОБЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗОН, 

КОТОРЫЕ ОБЕСПЕЧИВАЮТ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМОЙ 
РАБОТОЙ 70 000 ЧЕЛОВЕК

«

«

— Мы пока не можем этим похвастать-
ся, — говорит Артамонов. — Готовые по-
мещения для размещения производств 
у нас, конечно, тоже есть, но их немно-
го. Мы внимательно изучили этот опыт  
и сейчас очень серьёзно этим занимаем-
ся. Это то, на чём мы сосредоточились  
в настоящее время. Мы взяли инфра-
структурные кредиты и будем вклады-
вать их в экономическую зону. Будем 
строить готовые производственные по-
мещения, чтобы инвесторы имели не-
медленный доступ к размещению своего 
производства в нашей ОЭЗ. 

Вложения окупились
По словам Игоря Артамонова, в раз-

витие инфраструктуры ОЭЗ «Липецк» 
ежегодно инвестируют примерно по  
1 млрд рублей. Хорошо, что сегодня это 
уже ни у кого не вызывает раздражения. 
Ведь инвестиции в ОЭЗ очень долго были 
предметом критики в том числе местных 
депутатов. Хотя, по словам учёного из Во-
ронежского техуниверситета Александра 
Власова, «фактическое соотношение вло-
жений в инфраструктуру ОЭЗ «Липецк» 
федеральным и региональным бюджета-
ми составило 75:25». 

Сегодня все, кто этим интересуется, 
знают, что, выплачивая налоги, пред-
приятия экономзоны уже давно отбили 
те деньги, которые вложили в развитие 
ОЭЗ. 

— У нас, вы знаете, есть федеральная 
экономзона и несколько региональных, 
— говорит вице-губернатор Липецкой об-
ласти Сергей Курбатов. — Если округлить, 
в них вложили около 17 млрд: 4,5 млрд 
в региональные и все остальные деньги  
в федеральную. Так вот, все эти вложения 
уже окупились. 

Третья площадка 
На форуме презентовали проект по 

созданию на базе тракторного заво-
да третьей площадки ОЭЗ «Липецк», 
которая уже получила название ОЭЗ 
«Липецк-Центр». На ней разместят-
ся машиностроительные предприятия.  
У площадки уже есть потенциальный 
резидент — белорусский холдинг «Ам-
кодор», который производит тракторы  
и сельскохозяйственною технику. 

— Мы имеем сегодня целый ряд на-
работок по этому участку — в разных 
отраслях, — прокомментировал Игорь 
Артамонов. — И по тракторной отрасли, 
и по производству прицепной и навесной 
сельхозтехники, и по строительной тех-
нике, и разные другие вещи тоже рассма-
триваем. 

Вопрос сейчас в том, чтобы в Минэко-
номразвития приняли решение о вклю-
чении площадки тракторного завода  
в состав ОЭЗ «Липецк». 

— Думаю, до конца года мы с реги-
ональным правительством закончим 
проработку вопросов, связанных с рас-
ширением липецкой ОЭЗ, — рассказал 
«Первому номеру» Дмитрий Вахруков. 
— И уже в следующем году на новую пло-
щадку зайдут первые инвесторы. 

Высокооплачиваемая 
занятость

Экономзона даёт много преимуществ 
инвесторам, которые вкладывают деньги 
в нашу экономику, но что от этих милли-
ардов имеют жители регионов? Губерна-
тор Артамонов считает так: привлечение 

«ППГ Индастриз Липецк». Каждый тре-
тий диван в России сделан из поролона 
завода «Эгида». Вентиляционные систе-
мы компании «Алтаир» поставляются 
на три космодрома России: «Плесецк», 
«Восточный» и «Байконур». 

Как и все экономзоны России, ОЭЗ 
«Липецк», построенная, можно сказать, 
специально для привлечения инвести-
ций из Западной Европы, сегодня ори-
ентируется в первую очередь на отече-
ственных инвесторов и на инвесторов из 
Юго-Восточной Азии. 

— Если говорить об иностранных ин-
весторах, которые работают в нашей эко-
номзоне, то все как работали, так и рабо-
тают, — сказал Игорь Артамонов. — Тех, 
кто ушёл, можно пересчитать на пальцах 
одной руки. Бизнес, невзирая на поли-
тическое давление, всё равно находит 
дороги, которые не ведут его домой. Ин-
весторы любят наш регион, нашу страну,  
и никто не хочет от нас уходить.

— Итальянский бизнес сделал очень 
много для развития экономзоны в Липец-
ке, инвестировал сюда большие средства, 
— сказал участник форума, президент Ас-
социации итальянских предпринимате-
лей в России (GIM Unimpresa) Витторио 
Торрембини. — Мы хотели бы продол-
жать эту работу, но, к сожалению, по по-
литическим причинам делать это стало 
очень сложно. Я надеюсь, что это поли-
тическое давление на бизнес, вызванное 
вмешательством США в европейские 
дела, скоро закончится. Потому что эта 
пертурбация никому не нужна. Она ме-
шает всем. Не только русскому, не только 
европейскому, но и американскому биз-
несу. И долго так продолжаться не может.

_________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

инвестиций — это не самоцель, главное 
— привести в регион высокотехнологич-
ные производства и обеспечить высокую 
заработную плату. 

— Нам сегодня не нужна занятость 
просто так, — говорит Игорь Артамонов. 
— У нас нет проблем с занятостью. Нам 
нужна высокооплачиваемая занятость. 
Поэтому на предприятия экономзоны 
мы смотрим именно с этой точки зрения. 
Здесь средняя зарплата, у кого-то мень-
ше, у кого-то больше, — 70 тысяч рублей. 
Средняя зарплата по экономике региона 
существенно ниже. Экономзона является 
локомотивом с точки зрения повышения 
благосостояния липчан. 

Конечно, рядовые рабочие 70 тысяч  
в месяц не получают. Но на экономзоне 
ценят высококвалифицированных со-
трудников и делают всё, чтобы они не ис-
кали другого места работы. 

— Рабочие у нас получают в районе 50 
тысяч рублей, — рассказал «Первому но-
меру» технический директор компании 
«ПрестоРусь» Леонид Фарафонов. Компа-
ния производит в ОЭЗ «Липецк» геосин-
тетические материалы. — И так примерно 
на всех предприятиях экономзоны. Здесь 
работают высококвалифицированные 
рабочие, за них заводы конкурируют. И 
чтобы люди не бегали с предприятия на 
предприятие за длинным рублём, вез-
де платят примерно одинаково. По этой 
же причине везде поощряют карьерный 
рост. Я, например, начинал работать ин-
женером по планированию производства 
и дорос до должности технического ди-
ректора. Мой предшественник от про-
стого рабочего за девять лет поднялся 
до должности заместителя генерального 
директора. Здесь тот же принцип: лучше 
своего работника повысить в должности, 
чем готовить классных специалистов для 
конкурентов. 

Деньги в ОЭЗ —  
деньги в регион

Другую важную вещь, которую полу-
чают жители Липецка и Липецкой обла-

сти от экономзоны, назвал Алексей Исто-
мин. В своё время он был начальником 
отдела по работе с резидентами в ОЭЗ 
«Липецк», а сейчас работает в частной 
ОЭЗ «Доброград-1», от которой в каче-
стве делегата приехал на Международ-
ный форум особых экономических зон. 

— Знаете, когда говорят о пользе, ко-
торую получили липчане от того, что  
у нас есть экономзона, всегда имеют в 
виду тех, кто устроился работать в ОЭЗ, 
— говорит Истомин. — Но выгоду полу-
чили не только они. Если мы говорим, 
что в инфраструктуру экономзоны инве-
стировали что-то под 20 млрд рублей, то 
спрашивается, кто их освоил? Их освои-
ли наши строители, наши проектанты, 
наши производители стройматериалов 
— эти деньги пошли в карман рабочим  
и служащим этих организаций. 

Наши успехи  
и надежды 

В ОЭЗ «Ли-
пецк» работает 
сегодня 59 рези-
дентов. Она даёт 
работу 5 400 жи-
телям региона. 
Каждая третья 
шина в мире 
содержит ком-
понент, произ-
ведённый на за-
воде «Бекарт», 
г о в о р и т с я  
в пресс-релизе 
организации. 
Каждый тре-
тий автомо-
биль в мире 
п о к р а ш е н 
к р а с к а м и 

 В 2022 году объём продукции ОЭЗ «Липецк» составил более 251 млрд рублей,  
 что на 27% больше, чем в досанкционном 2021 году 

5 400 
рабочих мест  

создано на  
ОЭЗ «Липецк»



№ 40 (464) 10 октября 2023 года10 ЭКНОМИЧЕСКИЙ РЕПОРТАЖ

БУДУЩЕЕ СТАНКОСТРОЕНИЯ
Липецкое станкостроительное предприятие День машиностроителя  

отметило новыми достижениями и успехами

В конце сентября коллектив компа-
нии «Липецкое станкостроительное 
предприятие» (ЛССП) отметил про-

фессиональный праздник — День машино-
строителя. В преддверии своего 20-летия 
(юбилей будет в будущем году) у предприя-
тия много поводов для гордости.

Техническое перевооружение
В этом году компания в два раза уве-

личила производственные площади:  
с 5 500 до 9 000 кв. м. Чтобы удовлетво-
рять современным запросам рынка, заку-
пили современное оборудование для бо-
лее эффективного производства станков. 
Результат: увеличили объём выпускаемой 
продукции и, соответственно, доходы.

В этом году команда представила на 
рынок усовершенствованный универ-
сальный плоскошлифовальный станок 
ЛШ722 и презентовала его на выставке 
«Металлообработка-2023» в Москве. 

— В чём его уникальность? Станок всег-
да славился в России и за её пределами, он 
востребован, однако мы решили, что пора 
внедрять новые технологии, — пояснил 
исполнительный директор Липецкого 
станкостроительного предприятия Дми-
трий Александрович Пахомов. — В этом 
станке нашли отражение наши иннова-
ционные решения. Мы сделали структуру 
станка модульной — это позволило увели-
чивать рабочие режимы и размеры. Боль-
шой плюс — можно изготовить модули 
под конкретный запрос клиента.

Образцово-показательный 
момент

Важный момент — участие команды  
в отраслевых и межотраслевых выстав-
ках. В этом году продукция предприя-
тия: оборудование и станки — была пре-
зентована на стендах шести выставок.  
В планах у руководства рассказать об 
успехах липецкого завода ещё на трёх 
мероприятиях в Москве, которые пройдут 
в конце октября.

— Это повод рассказать действующим 
клиентам о наших успехах, а тем ком-
паниям, которые про нас ещё не знают, 
презентовать оборудование, чтобы они 
могли познакомиться с достоинствами 
нашей продукции, — подчеркнул Дми-
трий Пахомов. — Заказчики из России  
и стран СНГ ценят наши станки за их на-
дёжность и неизменное качество. 

Шлифовальное оборудование, создан-
ное липецкими мастерами, востребовано 
практически везде: это железные дороги, 
авиация, космос, нефтяной бизнес. Сей-
час большое количество оборудования 
производится для нужд военно-промыш-
ленного комплекса России.

Социальный статус
Помимо производственных дости-

жений Липецкое станкостроительное 
предприятие ведёт активную социаль-
ную политику, поддерживает значимые 
городские мероприятия: детский футбол, 
триатлон, полумарафон. Компания стала 
официальным спонсором Кубка губерна-
тора Липецкой области по водно-мотор-
ному спорту. 

— Также помогаем Российскому Со-
юзу Молодёжи в его акциях — это ещё 
один способ заявить подрастающему по-
колению о нашей компании, — отметил 
Дмитрий Пахомов. — В будущем, когда 
у молодых людей встанет выбор, какой 
профессии посвятить жизнь, хочется, 
чтобы они знали о нас и рассматривали 
вариант стать машиностроителем, в част-
ности станкостроителем.

Профессиональный выбор 
Для этого у компании налажено со-

трудничество и взаимодействие с ли-
пецкими учебными заведениями: ЛГТУ, 
машиностроительным колледжем, по-
литехническим техникумом. Сотрудни-
ки проводят экскурсии по предприятию 
для школьников и абитуриентов. Ребята 
не только знакомятся с производством, но  

и по-новому смотрят на рабочие специаль-
ности. 

— Такие акции направлены на искоре-
нение стереотипа о том, что завод — это 
грязно, шумно и не престижно, — добавил 
исполнительный директор. — Мы наглядно 
показываем, что работать на заводе в совре-
менных условиях интересно, престижно и, 
главное, прибыльно. 

И это не просто слова. В прошлом году, 
по данным национальной отраслевой ас-
социации «Станкоинструмент», липчане 
стали третьими среди всех станкострои-
тельных компаний России по количеству 
выпущенной готовой продукции и вошли 
в десятку по валовому доходу. В планах — 
подняться ещё на одну ступень отраслевого 
рейтинга.

Самый важный день
Главный повод для гордости компании 

— люди. 22 сентября коллектив прямо на 
предприятии с размахом отметил прибли-
жающийся профессиональный праздник. 
В этом году к празднованию Дня машино-
строителя присоединились представители 
банковской сферы и администрации горо-
да, ключевые партнёры предприятия. Гости 
увидели производство изнутри: как рабо-
тают цеха, как идёт выпуск современного 
шлифовального оборудования и станков 
для металлообработки.

— Для нас День машиностроителя даже 
важнее, чем Новый год, — признаётся Дми-
трий Пахомов. — На официальную часть 
мы пригласили артистов, устроили торже-
ственное мероприятие. Наградили особо 
отличившихся работников благодарствен-
ными письмами и грамотами от правитель-
ства области, администрации города и руко-
водства предприятия. 

Новые кадры
На предприятии ценят не только опыт-

ных работников, но и молодых специали-
стов — двери компании открыты для новых 
кадров. С увеличением производственных 
площадей появилась возможность увели-
чить штат до конца года ещё на 100 специа-
листов, что на треть увеличит общее число 
сотрудников. 

— Нам нужны и профессионалы, и мо-
лодые специалисты, — говорит Дмитрий 
Пахомов. — Хотим видеть в рядах предпри-
ятия студентов с горящими глазами, кото-
рые могут творить, изобретать что-то новое.

______________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива предприятия

ООО «Липецкое 
станкостроительное предприятие» 
— наследник Липецкого 
станкостроительного завода. 
Современная компания с 2004 
года прошла этапы от небольшого 
цеха до предприятия с большими 
производственными мощностями. 
ЛСП имеет собственное 
конструкторское бюро для 
разработки и модификации 
моделей станков.  
Логотип предприятия — скрученная 
в форме буквы «Л» лента Мёбиуса: 
символ математики и высшей 
мудрости. Она стала отражением 
основных столпов компании: 
накопленных знаний, новаторской 
мысли, передовых технологий  
и постоянного стремления  
к совершенству. 

СПРАВКА

 Исполнительный директор компании  
 «Липецкое станкостроительное предприятие» Дмитрий Александрович Пахомов
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С 1 октября владельцы гаражей, 
желающие узаконить это имущество, 
станут меньше зависеть от 
мнения соседей по кооперативу 
(федеральный закон от 24 июля 
2023 года № 338-ФЗ «О гаражных 
объединениях  
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»).  
Владельцы могут владеть  
и распоряжаться совместно на 
праве общей долевой собственности 
имуществом, расположенном на 
территории объединения, при 
желании могут создать товарищество 
собственников недвижимости (ТСН). 
При этом все они, неважно, вступили 
ли они в ТСН или нет, должны 
вносить налоги и сборы за общее 
имущество (пропорционально 
площади гаража), плату за его 
содержание и ремонт.  
— Теперь подготовка схем 
расположения участка под 
конкретным гаражом возможна без 
согласия всех арендаторов, если 
ранее участок был предоставлен 
всем членам кооператива, — 
пояснил «Российской газете» 
статс-секретарь — замруководителя 
Росреестра Алексей Бутовецкий. 
— При наличии утверждённого 
проекта межевания территории, 
где не предусмотрено образование 
участка под конкретным гаражом, 
гражданину можно будет 
подготовить такую схему без 
необходимости переделывать проект 
межевания. 
Установлен порядок оформления 
прав на участки под гаражами, 
которые находятся в полосах отвода 
железных дорог. Хозяин гаража 
должен обратиться  
к железнодорожникам с заявлением 
о разделе участка, на которое 
в течение 30 дней ему должны 
прислать ответ. 
Уже более 225 тысяч объектов 
зарегистрировано по гаражной 
амнистии. Гаражная амнистия 
действует до сентября 2026 года. 
В этот период можно бесплатно 
оформить в собственность гараж и 
земельный участок под ним  
в упрощённой форме.

С 1 октября Банк России начнёт 
получать от коммерческих банков 
максимально полную информацию 
о телефонных мошенниках. 
Это предусмотрено новой 
редакцией стандарта правил 
информационного обмена 
о кибератаках и инцидентах 
информационной безопасности 
в финансовой сфере (СТО БР БФБО-
1.5-2023).  
До этого банки могли рассказывать 
только о конечных получателях 
похищенных денег, а теперь смогут 
раскрывать всю информацию  

о спорных переводах.  
Так, сразу сомнительными будут 
признаваться случаи работы 
онлайн-банкинга одного и того же 
клиента одновременно из разных 
географических точек. Банки будут 
обращать внимание на нетипичные 
для клиента (по объёму или 
скорости) переводы денег с нового 
телефона или компьютера. 
В 2022 году мошенники  
похитили у клиентов банков, по 
данным ЦБ, 14,2 млрд рублей. 
Удалось вернуть только 4,4% этой 
суммы.

Текст: Влад Вешняков
Фото из архива «Первого номера»

ГАРАЖНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

ИНФОРМАЦИЯ О МОШЕННИКАХ 

Денежное довольствие бывших 
силовиков вырастет в 1,1 раза 
(постановление правительства РФ от 
28 июня 2023 года № 1 046). Пенсии 
проиндексируют всем бывшим 
военнослужащим и приравненным 
к ним экс-сотрудникам других 
силовых ведомств — ФСБ, ФСО, 
Службы внешней разведки, СК 
России, ФСИН, МВД, Росгвардии, 

МЧС, пожарным, сотрудникам 
таможни и органов контроля за 
оборотом наркотиков.  
Такая же прибавка ждёт и всех 
действующих сотрудников силовых 
ведомств. Будут повышены размеры 
окладов по воинским должностям, 
званиям военнослужащих-
контрактников и по должностям  
у военнослужащих по призыву. 

С 26 октября для получения 
российского паспорта иностранцу 
помимо требований о постоянном 
проживании на территории 
России, знания русского языка 
и предоставления необходимых 
документов, придётся также 
подтвердить знание истории 
России и российского 
законодательства (федеральный 
закон от 28 апреля 2023 года  
№ 138-ФЗ «О гражданстве 
Российской Федерации»). 
В то же время порядок получения 
гражданства РФ для некоторых 
претендентов будет упрощён. 
Это касается в том числе граждан 
бывшего СССР и их детей; лиц, чьи 
родители, дети, дедушки, бабушки 
или внуки постоянно проживали 
на территории, относившейся  

к Российской империи или СССР  
(в пределах государственной 
границы России). 
Из списка тех, кто вправе получить 
российское гражданство по 
упрощённой схеме, убрали 
лиц, претендовавших на него 
после получения разрешения 
на временное проживание по 
браку. Теперь, чтобы было меньше 
фиктивных браков, упрощённо 
получить гражданство РФ можно, 
только если в браке есть общий 
ребёнок. 
Появятся и новые причины для 
лишения гражданства. Например, 
лишиться российского гражданства 
можно будет за дезертирство,  
а также призывы к экстремизму  
и дискредитацию Вооружённых 
Сил РФ.

ПЕНСИИ СИЛОВИКАМ

РОССИЙСКИЙ ПАСПОРТ

Александр Поляков,  
нотариус

Принять ответственность
— Умер папа. Я проживала вместе  
с ним. Сейчас сестра и мама оформляют 
наследство. Нотариус прислал мне 
извещение о том, что я могу либо принять 
наследство, либо отказаться от него. 
Если я ничего этого не буду делать, кому 
достанется наследство?
— Для всех наследников существует шестиме-
сячный срок, за который они должны опреде-
литься, принять им наследство или отказаться 
от него. Отказаться от наследства возможно 
только в том случае, если вы в течение шести 
месяцев со дня смерти наследодателя предоста-
вите нотариусу соответствующее заявление об 
отказе от наследства. Принять наследство мож-
но путём подачи соответствующего заявления 
нотариусу или совершив действия, свидетель-
ствующие о фактическом принятии наследства.  
В вашем случае совместное проживание с умер-
шим на день смерти и дальнейшее проживание 
по этому адресу как раз свидетельствует о факти-
ческом принятии наследства. Поэтому, если вы не 
предоставите нотариусу ни заявления об отказе 
от наследства, ни заявления о принятии наслед-
ства, вы будете считаться фактически принявшей 
наследство — пока не доказано иное. Ваша доля 
наследства будет выделена нотариусом, и свиде-
тельство о праве на наследство выдадут вам при 
обращении в нотариальную контору.

— Я совершил ДТП и причинил вред здо-
ровью человека. Он требует от меня 
определённую сумму денег. С этой сум-
мой я не согласен, она слишком завыше-
на. Могу ли я перечислить на депозит-
ный счёт нотариуса ту сумму, которая, 
на мой взгляд, соответствует причинён-
ному вреду? Будет ли считаться в этом 
случае, что я ему ничего не должен? 
— Денежное обязательство может возникнуть 
вследствие причинения вреда   здоровью. В этом 
случае лицо, причинившее вред, может в добро-
вольном порядке   загладить свою вину путём 
заключения соглашения о передаче денежных 
средств.   Как следует из вашего вопроса, меж-
ду вами и человеком, которому вы причинили 
вред, указанное соглашение не заключено, 
а имеется спор о размере денежной компенса-
ции вреда. Он может быть разрешён в судебном 
порядке. Это означает, что на данный момент  
у вас отсутствует основание внесения денежных 
средств на депозитный счет нотариуса. Таким 
основанием может быть соглашение о возмеще-
нии вреда, заключённое в простой письменной 
форме, которое может быть по желанию сторон 
удостоверено нотариально, либо решение суда.  
И даже при наличии соглашения внесение денеж-
ных сумм на депозитный счёт нотариуса должни-
ком возможно только в случаях, предусмотрен-
ных гражданским законодательством. Например, 
таким случаем является уклонение кредитора от 
принятия исполнения обязательства должника.

Вы можете задать свои вопросы нотариусу по ре-
дакционному телефону: 285-972 со вторника по 
пятницу с 10:00 до 17:00. Ответы на них будут опубли-
кованы в ноябрьском номере газеты. 
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ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ЭКИПАЖ

Бронегруппу «Пятнашки» в ДНР возглавил одессит

С покойный и доброжелательный 
командир бронегруппы интерна-
циональной бригады «Пятнашка» 

Максим производит впечатление дру-
желюбного человека. Внешне он чем-то 
похож на безобидного сытого и доволь-
ного медведя в новеньком плотном тан-
ковом комбинезоне. Однако на передовой 
командир преображается и становится 
настоящим кошмаром для противника. 
Максим родом из Одессы — и там же при-
нял свой первый бой.

Антимайд-2014
— Я участвовал в антимайдане 2 мая 

2014 года. Мне тогда националисты по-
ломали рёбра. Но казаки успели вынести 
меня через чёрный ход Дома профсоюзов 
(2 мая 2014 года украинские национали-
сты убили и сожгли заживо 48 защитни-
ков Одессы в Доме профсоюзов на Кули-
ковом. Эту трагедию называют Одесской 
Хатынью. Виновные так и не понесли 
наказания. — Прим. ред.). А ребята, ко-
торые остались внутри, погибли, — рас-
сказывает Максим. — Когда я выздоровел  
и смог передвигаться, уже было понятно, 
что город запугали, и мы с товарищем по-
ехали на поезде в Донецк. Националисты 
проверяли вагоны, но проводницы спря-
тали нас под полки — люди нас очень под-
держивали. В ДНР мы у первого же бой-
ца спросили, как вступить в ополчение,  
и нас направили в «Оплот» к Бате — по-
койному Захарченко (Александр Влади-
мирович Захарченко (1976–2018) — глава 
ДНР. — Прим. ред.).

С позывным «Псих»
Максима определили в подразделе-

ние, где тоже служили одесситы. И вскоре 
под Шахтёрском ему с другими ополчен-
цами пришлось дать отпор украинской 
армии. Кстати, именно там Максим полу-
чил свой нынешний позывной, плохо со-
относящийся с его добродушным внеш-
ним видом.

— Я хотел взять позывной «Медведь», 
но, когда мы отбивали в Шахтёрске ата-
ки 25-й аэромобильной бригады ВСУ  
и практически полностью её размота-
ли, произошёл один случай. Шёл бой,  
я командовал отделением, и у моего бой-
ца началась паника. Он бросил автомат, 
сидел и трясся. Я подумал: если спокой-
но, с улыбкой попрошу его взять оружие 
в руки, всё пройдёт. Ну, и улыбнулся во 
все 32 зуба во время боя. После этого все, 
кто видел эту улыбку, говорили: «Ты не 
Медведь, а Псих». Так и закрепился по-
зывной, — вспоминает Максим.

С этим позывным Максим прошёл 
многие боевые операции в Донбассе. Об 
этом свидетельствуют награды на его 
танковом комбинезоне. 

Несгораемый комбинезон
Впрочем, о комбинезоне скромный 

Псих рассказывает охотнее, чем о своих 
подвигах:

— Это специальная разработка. В нём 
сейчас жарковато, конечно, зато комбине-
зон не горит. В такой одежде можно вы-
скочить без ожогов из пылающей маши-
ны. Очень хорошая вещь. Мне доводилось 
видеть, как горит техника с экипажем. 
Под Еленовкой как-то украинцы подбили 
наш танк. Наводчик успел выпрыгнуть, 
но на нём загорелась одежда. Потом ему 
пришлось делать пересадку кожи. А в та-
ком комбинезоне ничего подобного не 
случилось бы, — говорит Максим.

«

«

ЭКИПАЖ — ЭТО СЕМЬЯ, В КОТОРОЙ КАЖДЫЙ 
ДОЛЖЕН ПОНИМАТЬ ДРУГ ДРУГА С ПОЛУСЛОВА, 

ТОГДА БУДЕТ ДЕЙСТВОВАТЬ КАК ОДНО ЦЕЛОЕ  
И ДОБЬЕТСЯ УСПЕХА НА ПОЛЕ БОЯ

На трофейной технике
Сейчас Максим возглавляет в «Пят-

нашке» уникальную бронегруппу, на во-
оружении которой состоит трофейная 
украинская техника.

— У нас тут намешано всё, от БТР до 
танков. В общем, всё, что ездит и стреляет, 
находится у меня в подчинении. Работаем 
на штурмах вместе с пехотой, подвозим её, 
прикрываем во время атак, также ведём 
огонь с закрытых позиций, — рассказывает 
Максим.

За девять лет боевых действий он сам и 
его подчинённые получили богатый боевой 
опыт. И теперь бронегруппа «Пятнашки» 
делится им с мобилизованными. Максим 
отмечает, что нынешние бои существенно 
отличаются от тех, что велись в 2014 году.

— Сейчас обе стороны перешли на со-
всем другой уровень. Задействовано мно-
го беспилотников. Наши боевые машины 
из бронегруппы тоже работают в паре  
с дронами. Противник использует даль-
нобойные ракеты. Но если в 2014-м году 
нас накрывала украинская авиация, то 
теперь ситуация поменялась, и небо ста-
ло нашим. Да, боевые действия ведутся 
по-другому, но всё-таки основа осталась 
той же. Главное в нашем деле, чтобы каж-
дый член экипажа понимал, что от его 
товарищей зависит его жизнь, а от него 
самого — их жизни. Экипаж — это семья, 
в которой каждый должен понимать друг 
друга с полуслова и полувзгляда, тогда 
будет действовать как одно целое и до-
бьётся успеха на поле боя. А техника — это 
уже второй вопрос.

Затрофеить американцев
Максим, кстати, хвалит советскую 

технику. По его словам, она надёжная  
и прекрасно справляется с западными об-
разцами. Бронегруппа «Пятнашки», на-
пример, уже успешно крошила «Брэдли».

— Вот только «Леопардов» (немец-
кий танк. — Прим. ред.) на нашем на-
правлении под Авдеевкой пока не было. 
Наверное, все они на Запорожье. Это 
нас расстраивает. Мы думали, первыми 
«затрофеим» «Леопарда», получим де-
нежную награду и купим себе «Девяно-
стика» (Т-90 «Владимир» — российский 
основной боевой танк, принятый на во-
оружение в 1992 году. — Прим. ред.). Но 
пока наша мечта не сбылась. Что ж, тог-
да будем ждать «Абрамсов» (основной 
боевой танк США, серийно выпускается 
с 1980 года. — Прим. ред.), — улыбается 
своей фирменной, не обещающей про-
тивнику ничего хорошего улыбкой Псих.

______________________________
Текст и фото: Руслан Мельников (ДНР)

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта газеты «Первый 
номер» и «Российской газеты»

ГЕРОИ Z

 Командир бронегруппы «Пятнашка» одессит Максим  
 с позывным «Псих» (крайний справа)  и его интернациональная бригада 
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ИМ НУЖНЕЕ
73-летний липчанин передал пенсию на нужды 

военнослужащих, находящихся в зоне проведения СВО

Н аша газета не может не рассказать эту историю  
о настоящем человеке и его вызывающем глубокое 
уважение поступке. Хотя наш герой совсем не хотел 

его афишировать. Но мы уговорили его пообщаться хотя бы 
для анонимной публикации.

Помощь в кубе
Виктору Ивановичу, назовём его так, не всё равно, что 

сейчас происходит в стране. Когда он прогуливался по улице 
Плеханова, его внимание привлёк арт-объект с маскировоч-
ной сетью и портретами волонтёров, помогающих участни-
кам СВО и мирным жителям освобождённых территорий. 
Это проект МАИУ «Мой город Липецк» — «Помощь в кубе». 
Пенсионер сразу заключил: «Дело правильное, нужное». И 
решил в нём поучаствовать, обратившись в нашу редакцию. 

— Я очень хочу помочь, но боюсь мошенников, — пояс-
нил 73-летний мужчина. — Хочется, чтобы моя пенсия дей-
ствительно помогла ребятам там.

«Наш Липецк» — фронту
Мы организовали встречу неравнодушного пенсио-

нера с руководителем фонда социальных проектов «Наш 
Липецк» Еленой Князевой. Основным направлением дея-
тельности организации в настоящее время стала помощь 
военнослужащим и мирным жителям, находящимся в зоне 
проведения СВО. 

— Работу ведём на постоянной основе при поддержке 
администрации Липецка, — рассказала о фонде пенсионе-
ру Елена Князева. — У нас регулярно проходят заседания 
координационного совета, который объединяет усилия 
власти, бизнеса, благотворителей, с нами 25 волонтёрских 

сообществ. Липецкие военнослужащие отправляют заяв-
ки с потребностями через военных волонтёров. К примеру, 
на дроны или антидроновые ружья. Наш фонд, как прави-
ло, берёт на себя крупные заявки, аккумулируя средства и 
усилия для «закрытия» всех, даже самых дорогостоящих, 
нужд. Конечно же, вклад каждого, даже небольшой, очень 
важен для общего дела.

Выслушав, Виктор Иванович достал из сумки пять за-
ранее подготовленных купюр — 19 000 рублей — и передал 
в фонд.

Добрые дела делают в тишине
— Немаленькая всё-таки сумма, — говорю Виктору Ива-

новичу. — Целая пенсия.
В ответ он добродушно машет рукой:
— А что нам, пенсионерам, надо? Едим немного… А сво-

их мы, как говорится, не бросаем! Им нужнее.
В беседе узнаю, что никто из родных о его благородном 

жесте не знает: ни жена, ни дочь. Хотя обе гражданскую  
и политическую позицию супруга и отца поддерживают.

— Я с самого утра встаю и включаю приёмник, Соловьёва 
послушать. А жена, хоть и поддерживает наш путь, но смо-
трит турецкие сериалы, а не политические передачи. Зачем 
я её буду волновать?

Виктор Иванович рассказывает: детство прошло на Сыр- 
ском Руднике, потом жил на Новолипецке. Отец бросил 
мать с тремя детьми на руках, поэтому жили бедновато.

— По садам чужим даже лазали, — с улыбкой вспоми-
нает пенсионер. — А что делать? Есть хотелось постоянно. 
Сейчас вот молодёжь вся сытая, одета-обута. Не понятно им 
совсем, что сейчас происходит там и к чему это всё может 
привести… 

Таким руку не пожму
Виктор Иванович работал электросварщиком, вспоми-

нает, что тогда, в Союзе, немало было ребят-коллег украин-
цев. Многие из них живут в Липецке до сих пор. В последнее 
время с некоторыми из них отношения разладились.

— Ещё года три назад прогуливался с одним, так он 
начал поливать грязью президента, страну… Я после этого 
на его звонки решил не отвечать. А потом как-то встрети-
лись случайно, он ко мне: «Витя, куда же ты пропал? Я ду-
мал, умер, может». И руку мне протягивает поздороваться.  
А я ему кулак. Не хочу я ему руку жать. 

Ответственность перед предками
Виктор Иванович говорит, очень переживает за то, что 

происходит на фронте, и не может жить сейчас по-другому, 
иначе стыдно было бы перед предками.

— Каждый «Бессмертный полк» выходим с портрета-
ми дядек. Один у меня старшиной был, вернулся с фронта.  
А другой без вести пропал. На лётчика учился. Страшное 
дело — война…

Сегодняшняя Победа куётся не только на фронте, но  
и в тылу. И это важно понимать. Поэтому так важны со-
вместные усилия всех и каждого для наступления долго-
жданного мира. И так ценны такие люди, как Виктор Ива-
нович, их позиция.

________________________
Текст и фото: Елена Мамцева

Фото из архива «Первого номера»

Если вы хотите оказать помощь нашим бойцам  
в зоне проведения СВО, можно перечислить деньги  
в фонд «Наш Липецк», все средства пойдут на закупку 
необходимого оборудования.  
Фонд социальных проектов «Наш Липецк»

Свидетельство ОГРН 1164827064115 
ИНН 4824068283 
КПП 482501001 
Р/с 40703810435000001101 
Липецкое отделение №8593 ПАО Сбербанк г. Липецк 
к/с 30101810800000000604 
БИК 044206604 
ОКПО 03452441 
ОКАТО 42401368000 
ОКТМО 42701000001 
ОКОГУ 4210014 
ОКОПФ 70400
 
Справки по телефону: 28-67-78

Подробная информация о работе 
фонда на сайте «Наш Липецк» 

В 2023 году в фонд «Наш Липецк» предприниматели и 
неравнодушные липчане перечислили 30 млн рублей. 
На эти деньги на нужды фронта закуплено:  
● 15 квадрокоптеров, 
● 15 тепловизионных монокуляров, 
● 27 тепловизионных прицела, 
● 5 тепловизоров, 
● 2 подавителя дронов, 
● 2 автомобиля. 
Всё оборудование передано липчанам, находящимся в 
зоне проведения СВО, через военных волонтёров.

ФОНД СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ!

Передача помощи — на видео

ГЕРОИ Z

 «Первый номер» собрал для военнослужащих 3 посылки: со сгущёнкой, шоколадом и медикаментами.  
 Журналисты сдали кровь для раненых и закупили воду для Воронежкого госпиталя. А что сделал для Победы ты? 
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Кличка: Тося
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
миниатюрная, скромная, 
доброжелательная 
и радушная. Любит 
обнимашки  
и целовашки, к людям 
доверчива и радуется 
общению. Собачка-
компаньон.

Кличка: Пеппи
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
робкая, ласковая, 
небольшого размера, 
весит всего 6 кг. За 
хозяином будет ходить 
хвостиком и всегда 
оповестит о гостях. 
Пристраивается в дом 
или квартиру.

Кличка: Бостон
Возраст: 5 лет
Здоровье: кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
большой и умный 
добряк. Попал в приют 
с пулевым ранением. 
Из-за травмы 
прихрамывает на 
заднюю лапу. Любит 
детей. Ладит с другими 
животными.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Му
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, 
дружелюбная. Без Му 
никакие важные дела 
не делаются: везде 
посмотрит, понюхает 
и наведёт порядок. 
Хороша  
и как компаньон, и как 
охранник. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Липецкая область получит 
дополнительные 100 млн рублей на 
программу социальных контрактов. 
Благодаря этой поддержке около 
300 жителей нашего региона смогут 
осуществить свою мечту  
о собственном бизнесе или развитии 
личного подсобного хозяйства. По 
итогам года ожидается, что количество 
людей, получивших поддержку по 
программе социального контракта, 
превысит 3 000 человек. 

За получением социального контракта 
можно обращаться: 
— Единая диспетчерская служба (ЕДС):  
8-800-450-48-48 (доб. 2); 
— многофункциональный центр 
(МФЦ)  52-21-42; 
— консультации в управлении 
социальной политики Липецкой 
области: 
• Мещерякова Ольга Владимировна — 
25-25-08; 
• Плотникова Юлия Михайловна — 

25-24-73; 
• Савенкова Ольга Викторовна —  
25-24-70; 
• Носикова Евгения Геннадьевна — 
25-24-70. 
Подробно о государственной 
социальной 
помощи на основе 
соцконтракта 
можно прочитать, 
перейдя  
по QR-коду

Если вы увидели беспилотник или 
другой подозрительный объект, 
сообщите о нём через приложение 
«Радар.НФ», разработанное 
Общероссийским общественным 
движением «Народный фронт» 

совместно с Минобороны. Для этого: 
скачайте приложение в Google 
Play или RuStore и авторизуйтесь; 
выберите из списка нужный объект; 
нажмите кнопку «Сообщить»; 
сделайте фото. Ваше сообщение сразу 

получат сотрудники 
госструктур, которые 
примут меры. 
Подробно  
о проекте 
«Радар.НФ» 

БОЛЬШЕ СОЦИАЛЬНЫХ КОНТРАКТОВ

РАДАР НФ

Работники сферы образования, которые имеют стаж 
не менее 25 лет, имеют право на досрочную пенсию. 
Для этого должно быть соблюдено нескольких 
условий:  
— наличие не менее 25 лет стажа работы  
в учреждениях образования;  
— необходимое количество заработанных 
пенсионных коэффициентов (в 2023 году — 25,8,  
в 2024 году — 28,2, а с 2025 года — 30). 
 В Липецкой области пенсию по выслуге лет 
получают около 12 тысяч учителей, педагогов 
дополнительного образования и воспитателей 
детских садов. Отметим, что сроки выхода на 
досрочную пенсию для работников сферы 
образования увеличиваются на 5 лет с учетом 
переходного периода. Так, при выработке 
педагогического стажа в 2021 году выйти на пенсию 
учитель сможет в 2024 году. А если 25 лет стажа 
педагог выработает в этом году, то право получить 
досрочную пенсию у него наступит в 2028 году.

«Школа грамотного потребителя» открывает новый 
набор на обучающий курс по вопросам ЖКХ. 
Участников ждёт обновлённая программа занятий, 
понятный методический материал по каждой теме 
обучения. А в качестве преподавателей выступят 
эксперты с многолетним опытом практической 
деятельности в сфере ЖКХ. 
Пройдя обучение в «Школе грамотного потребителя», 
вы сможете не только улучшить свою правовую 
грамотность в жилищной сфере, но и оказывать 
помощь соседям. 
Занятия будут проходить каждую среду с 16:00 до 
18:00.  
Старт занятий — 11 октября на базе 
Липецкой областной универсальной 
научной библиотеки (ул. Кузнечная, 
2). Справки по телефону:  
8-903-028-03-14. 
Заполнить заявку можно  
через QR-код 

ДОСРОЧНАЯ ПЕНСИЯ ДЛЯ УЧИТЕЛЯ НАБОР В ШКОЛУ ЖКХ

В Липецкой областной поликлинике 
открыт Центр пульмонологии, 
аллергологии и иммунологии. 
Теперь каждый нуждающийся 
пациент сможет получить 
комплексный подход  
к диагностике и лечению 
заболеваний органов дыхания, 
аллергий и иммунопатологий.  
В центре принимают пульмонологи, 
аллергологи,  

а также смежные специалисты 
хирургического профиля, такие как 
оториноларингологи и ревматологи. 
В центре пульмонологии, 
аллергологии и иммунологии 
проводят углубленное обследование 
по 87 видам аллергенов. Также здесь 
доступна аллерген-специфическая 
иммунотерапия (АСИТ), которая 
помогает снизить и полностью 
устранить симптомы аллергических 

заболеваний. Благодаря этому 
предотвращается развитие более 
серьёзных форм аллергических 
заболеваний  
и уменьшается вероятность 
перехода аллергического ринита  
в бронхиальную астму.  
В прошлом году курс АСИТ прошли 
72 человека. 
Телефон кол-центра поликлиники: 
28-86-45.

ИЗЛЕЧИТЬСЯ ОТ АЛЛЕРГИИ

ОФИЦИАЛЬНО
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НАШ ДЕНЬ СУРКА
Г азета отмечает день рождения 13 ок-

тября. Первый номер вышел в 2014 
году. С тех пор редакция живёт бес-

конечным «днём сурка», то есть «неделей 
сурка». 24 полосы качественного ежене-
дельника — это семь дней командного 
труда, невзирая на график, природные ка-
таклизмы, политические волнения, быто-
вые неурядицы и всё-всё-всё. Этот комикс 
отражает лишь малую часть нашей рабо-
ты и её примерную последовательность.

 За дело берётся корректор: ошибок в газете быть не 
 должно! Ни орфографических, ни пунктуационных.
 Никаких!

 Этап вёрстки: всё гармонично расположить 
 на полосе — задача художественных редакторов

 Корреспонденты правят, редактор «вскипает», худреды 
 берутся за головы: всё заново перевёрстывать…

 Тем временем фотограф «ловит дзен» и делает 
 из наших красивых героев публикаций — очень 
 красивых героев публикаций

 Но медлить нельзя! Если вовремя не отправить файлы 
 в типографию, тираж не успеют отпечатать!

 В воронежской типографии запускают станки. 11 000 
 экземпляров печатаются несколько часов кряду

 Рано утром во вторник газету загружают в машину 
 и везут в Липецк

Директор и его заместитель  — мостик для общения 
с учредителями. Гаранты обеспечения нормальных 
условий для работы коллектива.

Юрист следит, чтобы мы не нарушали требования 
Роскомнадзора и законы РФ.

Бухгалтер — святой человек, без которого никак
в любой организации. Любим, ценим. Дважды в месяц 
смотрим с мольбами, а затем — благодарственно.

Рекламщик всегда в телефонных звонках и бумагах. 
Отвечает за коммерческую информацию. 

С ДНЁМ РОЖ ДЕНИЯ, ГАЗЕТА

 1  2  3 

 4  5  6 

 7  8  9 

 10  11  12 

 13  14  15 

 Неужели всё готово?!! Всё свёрстано, выверено,  
 вычитано. Можно выдохнуть. Но… Иногда и на этом  
 этапе возникают правки, и всё по кругу… 

 Почти готово! Но… Свёрстанные полосы снова  
 на вычитке редактора и… Возникают правки! 

 Редактор вычитывает материалы, просит 
 корреспондентов что-то дополнить или
 исправить, делает правки сам 

 Всё начинается с плана номера: 
 о чём писать? Что снимать? 

 Задания сформированы. Журналисты, а их всего 
 трое, и фотограф ездят на интервью и репортажи 

 А в 9 утра — газета в точках распространения. 
 Группа наших постоянных читателей ждёт свой 
 экземпляр «Первого номера», а редакция уже 
 в привычном режиме делает новый номер

 Вдохновлённые интересными темами или 
 озабоченные проблемными материалами, 
 корреспонденты пишут тексты

Иллюстратор: Раиса Александрова
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КОСМЕТИКА СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
ИЗ НАТУРАЛЬНЫХ КОМПОНЕНТОВ, БЕЗ КОНСЕРВАНТОВ

Областное государственное 
унитарное предприятие 
«Липецкфармация»

В наличии во всех аптеках ОГУП «Липецкфармация» 
города и области 
 
Наличие и ассортимент продукции уточняйте по номеру 
телефона справочной службы: (4742) 340-340
Товар сертифицирован. Меры предосторожности: индивидуальная непереносимость компонентов продуктов. 
Лицензия на осуществление фармацевтической деятельности № Л042-01195-48/00285649 
от 24.11.2020, выданная Управлением здравоохранения Липецкой области. Реклама.

● кремы и маски для лица 
● кремы для тела,  
   ног и рук 

● маски для волос,  
   ресниц и бровей 
● мыло

Более 30 наименований продукции:

www.lipfarm.ru.

1+1: ВТОРОЙ СЛУХОВОЙ АППАРАТ БЕСПЛАТНО! 
И БЕСПРОВОДНОЙ ТВ-ПОМОЩНИК В ПОДАРОК
Потеря общения, отдаление близких 

людей — самые опасные послед-
ствия потери слуха. Ведь детский 

смех, голоса близких — драгоценные зву-
ки для нашего сердца. Упущенное время 
вернуть невозможно, но потерянный слух 
можно компенсировать с помощью слухо-
вого аппарата! 

Какие симптомы существуют у людей, 
страдающих потерей слуха?

• Постепенное прибавление громкости 
телевизора, телефонного звонка.

• Человек начинает хуже разбирать 
слова, ему кажется, что другие говорят не-
разборчиво.

Чем опасна потеря слуха?
• Снижение качества жизни: слабослы-

шащему сложно общаться с близкими, он 
может не слышать и игнорировать сигна-
лы опасности: сирены, крик, шум колёс 
автомобиля. 

• Исследования доказывают, что па-
дение слуха может приводить к ухуд-
шению качества жизни, одиночеству, 
депрессии, ухудшению памяти и вни-
мания.1

Чем помогут два слуховых аппара-
та? Почему нужны именно два?

Этой осенью в Академии Слуха действует 
акция 1+1: второй аппарат бесплатно 
на беспроводные слуховые аппараты! 
Вы также получаете ТВ-помощник 
в подарок! Доступна рассрочка без 
первого взноса, сроком до 18 месяцев! 
Для инвалидов по слуху возможна 

покупка по электронному сертификату 
от Социального фонда России! От нас: 
сервисное обслуживание сроком до  
4 лет; рассрочка сроком до 24 месяцев; 
огромный выбор товаров! 
Наши телефоны: 8 (4742) 52-20-59 / 
8-800-500-93-94, www.as.clinic. 

Два слуховых аппарата индивидуаль-
но восполняют потерю слуха и повышают 
разборчивость речи, даже если собеседни-
ков несколько. А за счёт правильной на-
стройки вы легко сможете слышать окру-
жающий мир.

Зачем в таком случае нужен ТВ-по-
мощник?

Он превращает ваши слуховые аппара-
ты в беспроводные наушники и передаёт 
звук прямо в слуховые аппараты! Кроме 
того, ТВ-помощник имеет выносной ми-
крофон. Просто расположите его рядом 
с телевизором, лектором в аудитории,  
и чёткий звук будет поступать на слуховой 
аппарат, даже если вы находитесь в отда-
лении от источника.
________________________________________________________________
 1Снижение слуха как основная причина когнитивных 
нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко 
С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили С. М. Электронное 
периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру) октябрь 2020.

Акция действует с 01.06.2023 до 30.11.2023. Рассрочка 
предоставляется ИП Мурзинов сроком от 3 до 18 

месяцев на сумму от 35000 рублей. Акция «1+1: второй 
слуховой аппарат бесплатно» действует не на все 

слуховые аппараты. Скидка на ТВ-помощник в размере 
100% предоставляется при покупке двух аппаратов 

Аурика Атом P100w (8 каналов) или одного аппарата 
Аурика Атом P100w (12 каналов) или выше. Подробные 

условия рассрочки и полный список товаров, 
участвующих в акции уточняйте у сотрудников центра  

и на сайте «Академии Слуха»: as.clinic. г. Липецк, пр-т Победы, д. 4.

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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МЕЧТА 
СБЫВАЕТСЯ
Глава города проверила ход работ  
по благоустройству дворов

Фраза «Всё зависит только от нас»  
с каждым днём становится актуаль-
нее. Комфортный двор по проекту 

жильцов близлежащих домов — это не меч-
та, а реальность. С одними из первых участ-
ников программы «Мой двор» встретилась 
глава Липецка Евгения Уваркина.

Найти решение
В будний вечер после работы она за-

ехала на улицу Российскую, расположен-
ную в микрорайоне Матырский. Двор 
возле дома № 19 — в числе проблемных. 
Жители здесь добиваются порядка почти 
пять лет. 

— Раньше к остановке нельзя было 
пройти, — рассказывает мэру председа-

Департамент развития территории 
администрации Липецка объявляет 
о продлении конкурсного отбора по 
программе «Мой двор» дворовых 
территорий, нуждающихся  
в благоустройстве. В отборе могут 
принять участие многоквартирные 
дома и группы домов, расположенные 
в границах одной дворовой 
территории. 
Заявки принимаются по адресу: 

улица Советская, дом 68, кабинет 2, 
ежедневно по будням с 8:30 до 17:30 
(в пятницу до 16:30), перерыв с 13:00 
до 13:48. 
 
Дополнительная информация: 
● по телефону: 8-901-910-66-71, 
● через запрос на электронную почту 
info@dvor48.ru, 
● на официальном сайте программы 
мойдворлипецк.рф. 

ПОДАТЬ ЗАЯВКУ

тель ТОС «Россиянка» Евдокия Пчелова. 
— Вокруг дома было много грязи, земля 
на обуви тащилась до подъезда. 

Ситуация изменилась благодаря про-
грамме «Мой двор», которая реализуется  
в нашем городе при поддержке губернатора 
Игоря Артамонова. За участие в ней прого-
лосовали 78% жильцов дома. Они решили 
обустроить большую парковку, тротуары, 
улучшить освещение, разрешить вопрос  
с отведением воды у подъездов, опилить 
деревья, установить ограждение возле спор-
тивной площадки. Пожелания учитыва-
лись при создании проекта. Итоговое реше-
ние согласовали дружно. 

— Обсуждение вместе с жителями,  
с одной стороны, занимает гораздо боль-
ше времени, — прокомментировала 
«Первому номеру» Евгения Уваркина. 
— Но с другой, так липчане сами вовле-
каются в процесс благоустройства. Да, 
порой до шести раз вносят изменения  
в концепцию двора. Тем не менее мы 
находим решения, которые всех устраи-
вают. Программа «Мой двор» активизи-
рует жителей. У них формируется другое 
отношение к благоустройству дворовой 
территории. По сути, это и есть культура 
ответственного проживания, добрососед-
ства, бережного отношения к тому месту, 
в котором мы живём.

Всё под контролем
В начале сентября компания «Инфи-

нити групп», которая была определена по 
итогам закупочных процедур, приступи-
ла к работам. Во дворе сделают пешеход-
ные дорожки и парковку на 37 машин. 

— Как вы контролируете подрядчика? — 
интересуется у жителей Евгения Юрьевна.

— У нас сидят «разведчики», — ука-
зывает на соседок жительница дома. — 
Строители работают без обеда, хорошо, 
быстро. 

— Ну, что вы так? — шутит глава го-
рода. — Нельзя хвалить подрядчика, пока 
он не закончит. 

— Если рабочие хорошо выполняют 
свою работу, почему не похвалить? —  
с улыбкой парируют активисты дома. 

Жители улицы Российской, пользуясь 
случаем, озвучили главе города ещё не-
сколько просьб: сделать тротуар и устано-
вить остановочный павильон на дороге, 
которая ведёт в село Казинка.

35 дворов
Муниципальная программа «Мой двор» 

стартовала в Липецке в прошлом году и рас-
считана до 2025 года. Ежегодное финанси-
рование — 180 млн рублей. По программе 
этого года благоустроят 35 дворов, работы 
завершат 1 июня 2024 года. Но уже сейчас 
начался конкурсный отбор на участие в про-
грамме 2024 года. 

— Отбор должен был завершиться до 
30 сентября, — говорит Евгения Уварки-
на. — По просьбе горожан мы продлили 
конкурс до 15 октября. Запрос на участие 
большой. Программа востребована. Бу-
дем двигаться дальше. 

_______________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 78% жильцов дома № 19 по улице Российской проголосовали за участие в программе «Мой двор». 
 Они решили обустроить большую парковку, сделать тротуары и улучшить освещение двора 

 Будет обустроена парковка на 37 машиномест 

 Жители улицы Российской, пользуясь случаем,  
 озвучили главе города ещё несколько просьб: сделать тротуар и установить остановочный павильон 
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ВАШ СКРОМНЫЙ ТРУД 
ЦЕНЫ НЕ ЗНАЕТ

В честь Года педагога и наставника 
департамент образования Липецка 
подготовил специальный проект — 
виртуальный альбом «Образование 
в лицах», посвящённый тем, кто 
служит делу воспитания и развития 
детей. Листая его страницы, вы 
узнаете об учителях, воспитателях, 
педагогах дополнительного 
образования, достигших высоких 
профессиональных результатов. 
Этот проект — выражение 
благодарности липецким 
педагогам и признание ценности 
их образовательной 
деятельности, — 
говорится на сайте 
департамента. 
Перейти в альбом 
можно по QR-коду 

ОБРАЗОВАНИЕ В ЛИЦАХ

Липчане рассказывают о своих педагогах  
на страницах «Первого номера»

Я где-то читала, что Бог дал челове-
ку два колена: одно, чтобы человек 
преклонил его перед учителем, дру-

гое — перед врачом. 2023 год объявлен Го-
дом педагога и наставника, в связи с этим 
я хочу рассказать о педагоге, наставнике  
и просто хорошем человеке — Любови Ива-
новне Востриковой.

Все знают поговорку: «Где человек ро-
дился, там и пригодился». Эти слова можно 
отнести к Любови Ивановне. Она родилась, 
выросла, училась и долгие годы, без мало-
го 40 лет, работала учителем в Усмани. Ро-
дилась в простой семье. Отец — участник 
Великой Отечественной, после войны вер-
нулся в Усмань, работал водителем в ПМК, 
мама работала на мебельной фабрике. Всю 
свою любовь, доброту, трудолюбие они вло-
жили в свою единственную дочку. Она с дет-
ства мечтала стать учителем. 

Училась на отлично в Усманской средней 
школе № 3. Любовь к профессии привили 
первый учитель Нина Федоровна Путилина, 
учитель математики Любовь Ивановна Вла-
сова, русского языка и литературы Мария 
Михайловна Фридолина, немецкого языка 
Зинаида Григорьевна Игнатьева, классный 
руководитель, учитель физики Раиса Тимо-
феевна Писарева.

После окончания школы в 1971 году по-
ступила в Воронежский государственный 
педагогический институт по специальности 
«биология и химия». Педагогическую прак-
тику проходила в школах города Воронежа 
№ 1 и 29, работала вожатой в школьных 
летних лагерях. 

Очень хорошо запомнила свой первый 
урок по неорганической химии, тема: «Кис-
лоты». Руководитель практики, проректор 
по учебной работе, говорил: «Представьте, 
что вы на сцене и вам нужно так провести 
урок, чтобы дети влюбились в вас и в ваш 
предмет!»

квалификации в Москве. В самом начале 
преподавательской деятельности в ме-
дицинском училище консультировалась  
у врачей Бориса Альбертовича Летнико-
ва, Владимира Николаевича Данилова, 
Галины Сергеевны Репиной, Бориса Ни-
колаевича Рубцова, Ольги Ивановны Вра-
ковой, которые стали преподавателями. 

Любовь Ивановна никогда не останав-
ливалась на достигнутом, училась всегда 
и везде. В 1990-е, когда была тесная связь 
с Воронежской медицинской академией, 
каждый год организовывала экскурсии 
студентов на кафедру анатомии и физио-
логии человека и в анатомический музей. 

Кроме преподавания любимого пред-
мета, была классным руководителем. 
Особенно запомнился первый выпуск 
1993 года по специальности «Лечеб-
ное дело» и 1996 года по специальности 
«Акушерское дело». Студенты этих вы-
пусков — прекрасные специалисты, до 
сих пор звонят, интересуются жизнью 
колледжа, встречаются каждые пять лет. 
Любовь Ивановна и сейчас может назвать 
всех выпускников: Ольга Рожко, Елена 
Никитина, Светлана Самойлова, Ольга 
Руденко, Николай Архипов, Людмила 
Лазарева, Лариса Калашникова, Оксана 
Гулидова и многие другие. Запомнились 
и «трудные» студенты, которым нужна 
была помощь, поддержка. Они с благо-
дарностью вспоминают её и тоже трудят-
ся в медицине. 

На вопрос, если бы представилась воз-
можность еще раз выбрать профессию, 
какую бы выбрали, Любовь Ивановна од-
нозначно отвечает: только педагога, ни  
в какой другой профессии не представля-
ет себя.

Труд Любови Ивановны отмечен на-
градами: городскими, районными и об-
ластными грамотами, почётной грамо-
той Министерства здравоохранения РФ  
и наградным знаком «Отличник здраво-
охранения».

С 2002-го по 2011 годы была заме-
стителем директора по учебной работе. 
Теперь и сама стала наставником для 
молодых преподавателей. У неё учились 
и затем стали преподавателями Наталия 
Брыкина, Наталия Жданова, Людмила 
Побежимова, Оксана Тимофеева. 

Прошло много лет, но Любовь Ивановна 
с теплотой вспоминает работу в колледже, 
всех тех, с кем работала, кто помогал ей  
и кому помогала она. По её словам, труд 
педагога неповторим тем, что человек от-
ражается в своих учениках, так как мы не 
только учим, но и воспитываем, отдаём 
частичку своего сердца. В каждом ученике 
она всегда видела личность, относилась  
к ним с уважением и любовью. Она имеет  
в характере тот стержень, который называ-
ют настоящий учитель!

Я тоже очень благодарна Любови Ива-
новне за её поддержку и помощь. Имен-
но она первой встретила меня в меди-
цинском училище, именно она стала для 
меня наставником в новом коллективе.  
И до сих пор я обращаюсь к ней за помо-
щью и консультацией по многим вопросам.

Спасибо таким замечательным лю-
дям, которые всю свою жизнь посвятили 
преподаванию, которые отдавали сво-
им ученикам все свои знания, любовь  
и душу. Желаем вам всегда оставаться  
в сердцах ваших благодарных учеников!

_________________________________
Текст: Евгения Болдырева

Фото из архива Любови Ивановны Востриковой

перешла туда преподавателем анатомии 
и физиологии человека. Здесь была дру-
гая специфика, другие студенты. Дирек-
тор, Виктор Иванович Головатюк, всегда 
говорил, что не надо бояться трудностей, 
всегда надо учиться, анатомия — это фун-
даментальная наука для всех медицин-
ских дисциплин. Прошла специализацию 
в Санкт-Петербурге, курсы повышения 

Педагогическую деятельность Любовь 
Ивановна начала 1 сентября 1976 года 
в СПТУ № 24 города Усмани. В первый 
день шла на работу как на праздник, хотя 
очень волновалась, ведь в расписании 
восемь уроков! Пришла в училище вре-
менно, но осталась работать на целых 14 
лет. Любовь Ивановна рассказывает, что 
именно там она прошла школу жизни. 
Училась учить, училась сама. Коллек-
тив был сплочённым. Рядом трудились  
и были наставниками Галина Михайлов-
на Петрова, Валентина Митрофановна 
Подпоринова, Мария Семеновна Голи-
кова, Ольга Николаевна Дейнекина. За 
добросовестный труд она была награж-
дена почётными грамотами, сама стала 
наставником для молодых педагогов и 
мастеров производственного обучения.

В 1990 году в Усмани открыли меди-
цинское училище, и когда был объявлен 
набор преподавателей, Любовь Ивановна 

 Любовь Вострикова  
 14 лет преподавала в СПТУ № 24 Усмани 

 Любовь Ивановна с коллегами 
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Их служба и опасна, и трудна, и скрыта от людских 
глаз — именно так можно охарактеризовать работу 
сотрудников Федеральной службы безопасности. 

Все тонкости своей секретной работы они не всегда вправе 
разглашать даже по прошествии многих лет. 

Случайное предложение 
У каждого человека свой путь в профессию. Кто-то  

с юных лет мечтает о карьере, кому-то помогают связи.  
А есть те люди, которым помогает сама судьба.

— Случайные люди на службу в КГБ, а сейчас ФСБ, не по-
падали. Подбор был строгим и тщательным, — вспомина-
ет Александр Иванович. — Обычно кандидатуры в органы 
предлагались действующим оперативным работникам или, 
очень редко, инициативным молодым людям. Со мной 
же никто из сотрудников управления КГБ не знакомился,  
я никого из них не знал. К сентябрю 1966 года я около года 
трудился инструктором в Правобережном райкоме КПСС. 
До этого работал токарем, фрезеровщиком, наладчиком 
станков, конструктором на Липецком тракторном заводе. 

Однажды коллега Воронова Анатолий Боев обронил 
фразу, что в обкоме КПСС работает намного больше ком-
мунистов, чем в КГБ, а партийных взносов сдали намного 
меньше. В ответ ему предложили пойти работать к чеки-
стам. Через пару дней в Правобережный райком партии 
пришёл сотрудник КГБ и побеседовал с Боевым. Однако  
у того не оказалось высшего образования. Тогда предложе-
ние о работе в комитете получил Александр Воронов. 

Не давить авторитетом
11 сентября 1966 года Александр Воронов стал курсантом 

высших курсов КГБ СССР в Минске. Окончив их, получил 
назначение оперуполномоченным в УКГБ по Липецкой 
области. В феврале 1980 года Воронов возглавил Елецкий 
горотдел. 

— Он был первым руководителем в моей службе, — 
вспоминает ветеран органов безопасности подполковник 
Виктор Кузубов. — Я был зачислен на службу в отдел УКГБ 
СССР по Липецкой области по городу и железнодорож-
ной станции Елец в июне 1980 года в звании лейтенанта 
и должности оперуполномоченного. Александр Иванович 
достаточно требовательный, при этом хороший психолог. 
Он не давил своим авторитетом руководителя, учил прини-
мать выверенные решения и давал возможность проявить 
инициативу. Строго спрашивал за недоработки, никогда не 
стремился доложить «невыгодную информацию об опера-
тивном работнике». Установил в городе деловые отноше-
ния с руководителями партийных и властных структур всех 
уровней. Благодаря этому чекистов уже не воспринимали 
как «карающий меч революции».

Чекист в белом фраке
Виктор Кузубов с улыбкой вспоминает, что в близком 

кругу Александра Воронова называли «комиссар Катта-
ни» — из-за сходства с одноимённым героем телесериала 
«Спрут» и внешне, и по моральным качествам. В итальян-
ской ленте комиссар Коррадо Каттани боролся с мафией 
и коррупцией. Словосочетание «комиссар Каттани» стало 
именем нарицательным и синонимом самоотверженного 
борца за закон и порядок. Кроме того, Воронов в те годы, 
как отмечают его коллеги, был импозантен, ходил всегда 
в идеально отглаженной белой рубашке. Генерал-майор 
полиции в отставке Пётр Дуганов вспоминает, как впервые 
увидел липецкого «комиссара Каттани». 

— Наша встреча с Вороновым достойна кисти живопис-
ца! Только представьте на мгновение грязного, чумазого от 
коксовой пыли Дуганова (я тогда работал заместителем на-
чальника цеха коксохимического производства на НЛМЗ)  
и элегантного Воронова, одетого в белоснежный фрак, с си-
гаретой «Золотое руно» в руке! Его внешний вид, манера 
держаться покорили меня. 

ЛИПЕЦКИЙ КОМИССАР 
КАТТАНИ

1 июля 2023 года (к 105-й годовщине со дня 
образования отдела госбезопасности) Александр 
Воронов отмечен нагрудным памятным знаком  
и благодарственным письмом от главы Ельца 
Евгения Боровских и председателя городского 
Совета депутатов Виктора Никонова за вклад  
в обеспечение безопасности личности, общества 
и государства в период его руководства отделом 
в 1980–1987 годах. В день 85-летия Александру 
Воронову вручили памятную медаль «Мы из Ельца».

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ ГОСУДАРСТВА

Полковник органов госбезопасности в отставке 
Александр Воронов отпраздновал 85-летие

С горячим сердцем
Холодная голова, горячее сердце и чистые руки — фраза 

первого руководителя ВЧК Феликса Дзержинского давно 
уже стала нарицательной для работников КГБ/ФСБ. Если 
в работе чаще проявлялись первое и третье качества, то  
в общении с коллегами и близкими главным было именно 
горячее сердце. Александр Воронов знал семьи подчинён-
ных не просто по именам. Он знакомился с жёнами, детьми 
и близкими родственниками своих сотрудников, хорошо 
знал об их трудностях или радостях. 

— Так решались задачи воспитательного характера, ведь 
далеко не все жёны чётко осознавали, где может находить-
ся оперработник вечером и ночью, когда «на гражданке» 
рабочий день давно завершился. В это же время в коллек-
тиве зародилась добрая новогодняя традиция: Дед Мороз 
поздравлял детей сотрудников с праздником, — вспомина-
ет Виктор Кузубов. 

Тёплые вещи
Супруга Александра Ивановича Вера Алексеевна с пере-

ездом в Елец осталась без привычного круга родственни-
ков и друзей, не смогла найти работу. Поэтому свои заботу  
и тепло она перенесла на сотрудников мужа. 

— Всегда расспрашивала меня о жене, детях, — вспоми-
нает Виктор Кузубов. — Связанные ею зимние носочки для 
старшего сына до сих пор хранятся в нашей семье. Всю себя 
она посвятила мужу.

Настоящий политработник и аксакал
Об Александре Ивановиче Воронове все коллеги отзыва-

ются с неизменным уважением: и как о сослуживце, и как 
о человеке. «Настоящий политработник, прошедший хо-
рошую школу в райкоме КПСС», — так характеризует героя 
статьи генерал-майор налоговой полиции в отставке Миха-
ил Лобынцев. 

Особого секрета в долгой и верной службе Александр 
Иванович не видит, говорит, главное — выполнять свою ра-
боту с честью.

— В органах КГБ я отработал 28 лет. Служил с желанием. 
Много времени уделял подбору и воспитанию сотрудников, 
— подытожил Александр Иванович.

А коллеги отмечают: возможно, секрет в том, что он 
понимал и любил людей, принимал мудрые решения в не-
простых ситуациях. За это его за глаза с уважением назы-
вали «аксакалом». Да и сейчас более молодые сотрудники 
ФСБ порой нет-нет да и воспользуются советом аксакала 
службы безопасности.

_________________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба УФСБ России по Липецкой области и из архива героя

 Липецкие ветераны органов безопасности. 2000-е 

 В день 85-летия Александра Воронова поздравили коллеги-чекисты 

 Коллеги называли Воронова «комиссар Каттани» —  из-за сходства  
 с героем сериала, который боролся с коррупцией и мафией 

 Любовь Вострикова  
 14 лет преподавала в СПТУ № 24 Усмани 
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Светлана Ретунская,  
администратор «КерамоКластера»

Новая глина  
КерамоКластер (Музей современной 
скульптуры — мастерская народного художника 
России Юрия Гришко) — это авторские уроки 
по лепке из глины от мастеров романовского 
промысла. Творческое пространство, в котором 
каждый сможет создать свою авторскую 
керамику, получить положительные эмоции от 
творчества и приобрести новый навык  
в нетипичной для себя сфере.  
Наши мастера с радостью помогают воплощать 
идеи наших гостей, поддерживают их на 
протяжении всего творческого пути. Помимо 
уже полюбившихся мастер-классов мы 
предлагаем новинки октября.  
Так, на мастер-классе «Ваза» участники 
познакомятся с одной из древнейших техник 
работы с глиной — лепкой из жгутов. Каждый 
сможет создать свой уникальный рисунок на 
вазе. Участники узнают, как из обычной глины 
получаются керамические изделия и почему 
они могут сохраниться даже через 1 000 лет.  
Еще одно новшество нашей программы 
— мастер-класс «Кашпо». Цветы в доме 
способны не только стать частью интерьера, 
они могут оживить практически любую 
комнату и изменить ее до неузнаваемости. По 
этим причинам, а ещё из-за любви к живым 
растениям многие разводят дома настоящие 
сады. Но одно дело, когда цветы сидят  
в абсолютно разных, не гармонирующих друг  
с другом и окружающей обстановкой горшках,  
и совсем другое, когда они отлично 
вписываются в интерьер. В продаже в магазинах 
есть кашпо самых разных размеров и расцветок, 
но порой не удается найти «тот самый» вариант. 
И в этом случае проще всего сделать цветочные 
горшки своими руками. Участники мастер-
класса смогут изготовить милый горшочек для 
суккулентов или других цветов.

Расписание мастер-классов в октябре: 
11 октября 12:00 — мастер-класс «Тарелочка  
с романовским сюжетом» (лепка) (6+) 
12 октября, 15:00 — мастер-класс  
«Ваза» (12+)  
12 октября, 18:00 — мастер-класс  
«Кашпо» (12+)  
14 октября, 17:00 — мастер-класс 
«Декорируем глазурью» (6+)  
16 октября, 18:00 — мастер-класс «Подсвечник 
«Рыба моей мечты» (6+) 
18 октября, 12:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (лепка) (6+)  
19 октября, 15:00 — мастер-класс  
«Дыхание осени» (12+)  
25 октября, 12:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (лепка) (6+)  
26 октября, 15:00 — мастер-класс «Подсвечник 
в старинном стиле» (6+)  
26 октября, 18:00 — мастер-класс  
«Кружка» (12+) 
28 октября, 17:00 — мастер-класс 
«Декорируем глазурью» (6+) 
«КерамоКластер» находится по адресу:  
ул. Студёновская, 39б.  
Предварительная запись по телефону:  
8-901-910-13-10.

«МУЗЫКА БАБЬЕГО ЛЕТА» (6+),
выставка
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

6 октября — 26 ноября

Ф
от

о:
 Л

И
КМ

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, Я ВАША ТЁТЯ!» (12+), 
комедия в 2-х действиях
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

12 октября, 18:30 
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VIVA, LA DONNA! (6+),
ЛИД-проект
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

13 октября, 19:00
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Подробности на сайте В группе музея в ВК

Завершился 39-й фестиваль  
«Липецкие театральные встречи» (12+)

ЛИПЕЦКИЙ 
БИЕННАЛЕ
К огда газета выйдет, на сцене те-

атра Толстого будет идти заклю-
чительный спектакль «Липецких 

театральных встреч» — «Старший сын» 
(12+) в постановке театра Маяковского.  
В отличие от прочих лет в этот вечер 
победители названы не будут. 39-й фе-
стиваль изменил концепцию и сам из-
менился, начиная с того, что открыл его 
Большой театр, впервые выступивший 
в Липецке, и заканчивая самой главной 
театральной сценой области, которая 
кардинально преобразилась.

Всё пропитано искусством
Я могу ошибаться, но мне кажется, 

что преображение началось в 2022 году 
со слов липецко-московского художника 
преподавателя РГХПУ имени Строганова 
Дениса Губарева, который перед откры-
тием своей выставки поделился мне-
нием, что театру Толстого нужно снять  
с окон шторы и вернуть липчанам фре-
ски, четверть века назад спрятанные под 
панели в фойе второго этажа.

Такова сила слова, что ремонт, за-
теянный администрацией театра в мае 
2023-го и не предполагавший восста-
новление панно «Сценические герои», 
стал очередным шагом к возвраще-
нию шедевра (о сложной судьбе фрески 

«Первый номер» подробно рассказывал  
в № 30 от 1 августа 2023 года). 

— Я всегда говорил, что Липецк об-
ладает жемчужиной, которая рано или 
поздно откроется. И вот сейчас это про- 
изошло, — сказал Денис Васильевич на 
открытии сезона, совпавшем с открыти-
ем театра после ремонта. — «Сцениче-
ские герои» вновь получают свой кон-
текст по прошествии 25 лет заточения, 
становясь центром притяжения всего 
архитектурного ансамбля театра.

Именно Губарев восстанавливал 
казавшееся потерянным сграффито. 
В 2020-е он оказался единственным 
специалистом на всём постсоветском 
пространстве, кто серьёзно занимается 
техникой, которая в 1960–1970-е была  
в моде и с помощью которой в СССР 
украшали не только театры, но и фасады 
типичных многоэтажек. 

В театре сделали большой ремонт: 
обновили кровлю, заменили остекле-
ние фасада, убрали тёмные шторы, как 
будто отодвинули занавес со сцены, 
— и Липецку открылся удивительный 
сказочный мир. Огромное стеклянное 
здание наполнилось светом и музыкой 
— теперь, подходя к театру, можно услы-
шать симфоническую классику, а перед 
вечерними спектаклями на втором эта-

же звучит рояль. Монументальное пан-
но видно даже с Театральной площади, 
а благодаря специальной подсветке оно 
продолжает жить своей таинственной 
жизнью и ночью.

— Просторно, ярко и душевно стало 
внутри, — прокомментировала изме-
нения мэр Липецка Евгения Уваркина. 
— Всё пропитано искусством. На втором 
этаже восстановили уникальную настен-
ную фреску. Малую сцену реконструи-
ровали. Не обошлось и без нововведе-
ний: веранды для летних постановок  
и архитектурной подсветки. Благодарю 
за такой подарок губернатора! Это дей-
ствительно важное событие для города. 
Уверена, артисты и зрители по достоин-
ству оценят произошедшие изменения. 
А у нас теперь есть все шансы, чтобы  
в скором времени стать настоящей теа-
тральной столицей России! 

 26 сентября театр Толстого открыл свои двери после четырёхмесячного ремонта. Почётных гостей встречала вся труппа театра.  
 Лейтмотивом церемонии стала фраза: «Мы приглашаем вас в театр», а главным действующим лицом — заслуженный артист России Владимир Борисов 
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«СЛИШКОМ ЖЕНАТЫЙ ТАКСИСТ» (18+), 
головокружительная комедия
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«БЕССМЕРТНЫЙ ЧАПЛИН» (6+), 
лекция Андрея Ломоносова
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК» (6+),
классическая русская сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

15 октября, 18:00 14 октября, 17:0014 октября, 11:00, 13:00
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

Большой подарок
И Липецк уже примеряет это звание — какой ещё теа-

тральный фестиваль начинается с выступления Большого 
театра? «Липецкие театральные встречи» открылись кон-
цертным вариантом оперы «Алеко» (12+) Сергея Рахмани-
нова. Премьера оперы по поэме Пушкина «Цыгане» про-
шла 130 лет назад, в 1893 году, именно в Большом театре, 
это была дипломная работа Рахманинова. Сейчас показ 
приурочен к 150-летию великого композитора. И это стало 
большим подарком для липчан. Мало кто может похва-
статься, что был в Большом театре, но вот теперь Большой 
у нас звучал два дня. 

— Даём оперу в концертном исполнении, потому что 
в Липецке пока нет площадки, где её можно было бы по-
ставить в полном объёме, — сказал генеральный директор 
Большого театра Владимир Урин. — Как только в Липецке 
построят здание, которое способно принять нас, Большой  
с удовольствием сюда приедет. Мы рады, что открываем се-
зон. Что у театра амбиции, которые расширяют рамки куль-
турного пространства, — это замечательно.

Расширяя рамки
Театр расширил и рамки фестиваля. Впервые «Встре-

чи» были такими многожанровыми: опера, балет, му-
зыкальный театр, драма и даже «русский рок-н-ролл»  
в исполнении Донецкого музыкально-драматического 
театра. 16 постановок 14-ти театров за 12 дней — настоя-
щий калейдоскоп из спектаклей и региональных театров, 
и столичных, где кроме Большого для липецкого зрите-
ля выступали ещё Центр театра и кино под руководством 
Никиты Михалкова, «Геликон-Опера», московский ТЮЗ, 
ET CETERA, академия балета имени Вагановой и театр 
Маяковского. На липецкой сцене блистали народные ар-
тисты Александр Калягин, Владимир Симонов и Игорь 
Костолевский. Это, действительно, уже не конкурс на зва-
ние лучшего, а демонстрация зрителям всего лучшего. 
Поэтому от конкурсного показа в этом году отказались.

 — Главной наградой для всех нас станет то, что мы 
оказались в одной афише с Большим театром и театром 
Маяковского, — прокомментировала «Первому номеру» се-
кретарь оргкомитета фестиваля Елена Борисова. — Сейчас 
в целом фестивальное движение в России уходит от оценоч-
ного формата. Нам важно показать, как меняется театраль-
ный язык. И мы решили в этом году, что «Липецкие теа-
тральные встречи» будут показом всего лучшего, что есть 
в театральном мире страны. Своеобразным биеннале для 
экспертов и зрителей. 

Трансформация Встреч
Это не первые и не последние изменения в формате 

Встреч. Старейший театральный фестиваль России вырос 
из научно-практической конференции, впервые проведён-
ной в 1985 году и посвящённой творчеству Чехова, которо-
го очень любил и много ставил бывший художественный 
руководитель театра Михаил Пахомов. Показ спектаклей 
в рамках фестиваля начался только в 2008 году. Измени-
лась и тема дискуссии: теперь она стала касаться творче-
ства Льва Толстого, именем которого назван театр. Только 
в 2012 году фестиваль стал премиальным, когда жюри из 
известных театральных критиков и театроведов выбирало 
лучших из лучших. 

В 2019 году в рамках фестиваля заработала театральная 
мастерская, когда буквально в течение нескольких дней 

молодые российские режиссёры ставили на липецкой пло-
щадке несколько спектаклей-эскизов. Ещё одно новшество 
этого года — упор на образовательную программу.

— Мастер-классы — традиция «Липецких театральных 
встреч», — рассказала Елена Борисова. — В этот раз больше 
времени уделили практическим занятиям. Тренинги для 
наших актёров провели такие педагоги, как магистр хорео- 
графического искусства Александра Рудик и театральный 
педагог, актёр и режиссёр Валерий Караваев. Эти восемь 
дней интенсива были хорошим погружением.

Вопросы о современном зрителе и актёрском выго-
рании подняли профессор худрук кафедры академиче-
ского вокала института Современного Искусства Любовь 
Казарновская и актриса, режиссёр и преподаватель ГИ-
ТИСа Дарья Морозова.

— Хочу ответить на злободневные вопросы, что муча-
ют профессионального актёра, который каждый вечер вы-
ходит на сцену: штампы, как остаться верным камертону, 
что воспитали в нём педагоги, как совмещать профессию 
с ежедневной рутиной, когда нужно готовить ужин, денег 
не хватает, давит ипотека, — прокомментировала Дарья 
Морозова. — Как во всём этом остаться Актёром, то есть со-
автором, художником, а не просто быть составной частью 
процесса через запятую: декорации, актёр, свет, грим. Как 
это всё совместить и найти баланс? Как сохранить русский 
психологический театр? 

Понять Чехова
А русский психологический театр немыслим без Чехова, 

может, поэтому в этом году четыре постановки из 16 были 
по произведениям Антона Павловича. Можно много рассу-
ждать, почему так получилось, но лучше всех на этот во-
прос ответил Александр Калягин, сыгравший в спектакле 
«Лица» (16+) по ранним рассказам Антоши Чехонте. 

— Чехов никогда не был моралистом, как Толстой, ни-
когда не боролся с бесами, как Достоевский, он всегда писал 
жизнь как она есть, — сказал народный артист России. — 
Чтобы понять Чехова, нужно пожить и испытать все преле-
сти российской жизни: что такое чванство, гордыня, зазнай-
ство, зависть, жадность, любовь и смерть. Когда всё это 
испытаешь и лет в 45–50 возьмёшь юмористические расска-
зы Чехова, поймёшь, что всё это с тобой уже было. Понять 
Чехова может только русский человек. Не в смысле нацио-
нальности, а тот, кто живёт в России. Вот иностранцы ино-
гда блестяще играют Чехова, обожают Чехова, но не пони-
мают его фразы, сказанной одним героем: «Замечательный 
день сегодня. То ли чаю пойти выпить, то ли повеситься». 

Иностранец чувствует 
парадокс этой фразы, 
что-то смешное там, но 
в нём немой вопрос: о 
чём это? Как ему объяс-
нить, что у нас в России 
всё это одновременно.

Просто быть 
счастливым

Россия была пред-
ставлена семью мо-
сковскими театрами  
и семью региональны-
ми из ЦФО и ДНР. Да, 
география чуть сузи-

 Изюминкой нового театрального сезона станет живая музыка,  
 что звучит теперь каждый вечер в фойе второго этажа 

 Губернатор Игорь Артамонов, мэр Липецка Евгения Уваркина  
 и начальник управления культуры Ирина Кремнёва на открытии  
 39-го фестиваля «Липецкие театральные встречи» 

 Панно «Сценические герои» выполнено в технике сграффито. Шедевр  
 советской эпохи восстановил липецкий художник Денис Губарев 

 В рамках фестиваля традиционно для артистов проходит образовательная  
 программа. В этом году её провели 4 педагога из Москвы 

 Преподаватель ГИТИСа Дарья  
 Морозова — о штампах и выгорании 
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лась, раньше приезжали и из Сургута, и из 
Перми — и легендарный театр «У моста»,  
и Северный театр имени Ульянова из го-
родка с населением в 26 тысяч человек 
Тара. Но, как всегда, выразительный язык 
театров был разнообразен, хотя в сценогра-
фии он становится всё более и более мини-
малистичным, акцентируя внимание на 
игре актёра. Каждый третий спектакль из 
представленных драматических постановок 
состоял из отдельных рассказов, где каждая 
сцена — новый герой, где важно, просто на-
дев парик, моментально показать другие 
характер, психологию и жизнь. 

Блистательно это продемонстрировали 
не только артисты столичных театров, но 
и мелиховская «Чеховская студия», и «Теа-
тральный ковчег» из Сергиева Посада. Что-
то в этой стремительной смене действий 
и характеров есть от любимой молодёжью 
программы «Импровизация», правда, здесь 
импровизация очень качественная.

Что примечательно, практически все 
постановки говорили об одном — что такое 
быть счастливым, начиная от пьес наших 
современниц Елены Исаевой (спектакль 
«Про мою маму и меня» (12+)) и Ярос-
лавы Пулинович («Земля Эльзы» (12+))  
и заканчивая спектаклями по уже ставши-
ми классикой пьесам Вампилова («Стар-
ший сын» (12+)), Шварца («Повесть о моло-
дых супругах» (16+)), Миллера («Я ничего 
не помню» (16+)) и Стейнбека («О людях  
и мышах» (16+)) и по произведениям таких 
непререкаемых авторитетов, как Чехов, До-
стоевский и Бунин. 

Да, герои «Липецких театральных 
встреч-2023» не решают больших вопросов, 
не совершают героических поступков, они 
стремятся разобраться с собой, найти своё 
место в жизни и ответить на вопрос: а что 
такое счастье? Этакий психологический от-
вет современного театра на происходящее  
в мире. Даже когда всё вокруг рушится, весь 
миропорядок, человек просто хочет быть 
счастливым.

Женское счастье
И об этом одна из жемчужин «Встреч» 

— спектакль Марии Колычевой «Земля 
Эльзы» (театр Толстого). Пьеса написана в 
2016 году, но уже поставлена в 30 театрах 
страны, в 2020-м по ней сняли фильм. 

«Прийти сюда, чтобы наплакаться», 
— так точно охарактеризовала постановку 
одна из зрительниц. Сюжет пьесы прост: 
очень немолодые Эльза (народная артист-
ка России Зинаида Румянцева) и Василий 
(заслуженный артист России Хуррам Касы-
мов) влюбляются друг в друга. За плечами 
у каждого — не очень счастливая жизнь. 
Дети против второй молодости родителей 
— как потом имущество делить, — поэтому 
насильно разлучают их. Но здесь нет опре-

делённо отрицательных героев — каждый 
издёрган жизнью и судьбой, у каждого своя 
история личного несчастья, рассказанная 
или нет, но, кажется, в этой пьесе несчаст-
ны все. И это состояние несчастья подчёр-
кивает женский хор, как самостоятельно 
действующее лицо введённый Марией Ко-
лычевой в спектакль, — глобальное женское 
одиночество, женская надежда и печаль…  
и женская зависть. 

«Ах, я надеялась на другой финал. 
Хотя, конечно, он невозможен», — вос-
кликнет отчаянно кто-то из зрительниц 
в финале. Такого нерва не было больше 
ни на одном спектакле. Очень женская 
история: написанная женщиной, постав-
ленная женщиной и сыгранная в основ-
ном женщинами — 15 актрис на сцене при 
всего двух мужских ролях. 

Основную линию спектакля задавала 
Зинаида Румянцева, сумевшая так прав-
диво и органично передать искреннюю 

почти детскую веру в счастье, которая 
живёт в нас в любом возрасте. 

Современный разговор
А то, что «счастье — это когда тебя пони-

мают», доказывает ещё один спектакль, по 
пьесе, написанной в 2002 году: «Про мою 
маму и меня». Это спектакль-ретроспекти-
ва в 1970–1980-е. Воспоминание о том, как 
жили, как и чему учились — о детстве с его 
огорчениями, обидами и счастьем, непре-
менным счастьем, которое так легко и весе-
ло удаётся передать актёрам «Театрального 
ковчега». Театр из Сергиева Посада очень 
молод, основан в 2003 году, но не первый 
раз в Липецке и становился лауреатом фе-
стиваля в 2016 и 2018 годах. В этом спек-
такле есть всё: клоунада, музыка, танцы, 
юмор, трагедия, смерть, размышления — но 
он очень органичен и говорит именно про 
тебя, не про условного человека с условны-
ми проблемами, а именно про тебя, живу-
щего в XXI веке. 

Искренняя благодарность режиссёрам, 
которые берутся за современные пьесы. С 
одной стороны, их проще ставить: режиссёр 
— первопроходец, с другой — очень важно 
совпасть со зрителем во взгляде на нынеш-
него человека и проговорить современные 
проблемы на языке IT, ИИ и ностальгии по 
ушедшему «спокойному» XX веку. 

Такими были эти 39-е «Встречи». Уже 
следующей осенью юбилейные 40-е — и по 
тому, как и какими темпами меняется те-
атр, можно предположить, что они будут 
грандиозными и мы сможем примерить на 
себя звание театральной столицы. 

__________________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин и пресс-служба театра Толстого

 Впервые за 25 лет в театре сделали капитальный ремонт: обновили кровлю, заменили остекление фасада,  
 сняли тёмные шторы и сделали новую подсветку. За внешний вид липчане уже называют театр Толстого храмом культуры 

 Сцена из спектакля  
 «Земля Эльзы» (12+) — театр Толстого 

 Сцена из спектакля «Руководство для желающих жениться» (16+) — Мелиховский театр «Чеховская сцена» 
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ПЕРВЫЙ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ 

ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ 

СДАЙ ГТО  

«Готов к труду и обороне»? Сдай нормативы! 
Все желающие могут это сделать в Центрах 
тестирования ВФСК ГТО. В Липецкой области их 21, 
в том числе в Липецке — два: МБУ ФОК «Пламя» по 
адресу: улица Ильича,  
д. 31а, телефон: 73-15-35  
и МБУ СК «Сокол» по 
адресу: улица Ушинского, 
д. 5, телефон:  
48-27-89. Графики приёма 
нормативов ежемесячно 
обновляются на 
официальном сайте и на 
странице ВК: 

В Липецке впервые прошёл «Патриотический 
слёт». Для школьников развернули больше 
20 тематических площадок. На каждой своё 
задание: собрать палатку, развести костёр, 
пробежать лабиринт, пройти верёвочный городок, 
сориентироваться на местности и замаскироваться. 
Организаторы состязаний объединили азы туризма, 
армейской подготовки и спорта, рассказали  
в департаменте по физической культуре и спорту. 
Участниками слёта лиги юных патриотов стали 
дети и подростки из спортивных школ, «Городской 
детско-юношеский центр «Спортивный», дети 
с ограниченными возможностями, волонтёры, 
педагоги.  

Липецкого спортсмена Дмитрия Якушева не допустили 
до первенства мира по дзюдо спортсменов  
в возрасте до 21 года в португальском Одивелаше, 
пригороде Лиссабона. Как сообщили в управлении 
физической культуры и спорта, после того как пришло 
подтверждение, что наших спортсменов допускают 
к участию в соревнованиях, у ребят начались 
проблемы с выдачей виз и прохождением проверок. 
Так, перед самым отлётом в Португалию в составе 
сборной осталось всего три спортсмена, в том числе 
и Дмитрий. Но и нашему чемпиону не дали выступить 
на первенстве мира. На пути в аэропорт с тренером 
Якушева Игорем Деулиным связались представители 
Международной федерации дзюдо и сообщили, 
что спортсмен не допущен к участию. Петицию о 
дисквалификации липецкого дзюдоиста подал тренер 
сборной команды Украины, и федерация её одобрила.
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Полное расписание занятий 
для детей, подростков и людей 
серебряного возраста доступно 

в группе «Первого номера»  
по QR-коду 

СПОРТ В ОКТЯБРЕ
Рассказываем о бесплатных секциях  

и занятиях для детей и взрослых
Советский округ

Для детей и подростков
Понедельник с 19:00 до 20:00 — 

воркаут для детей и подростков (12–
18 лет) из малоимущих и малообеспе-
ченных семей в ФОК по адресу: улица 
Титова, 8г (рядом со школой № 46). 
Занятия проводит Анатолий Ткачен-
ко. Контакт: 8-920-244-70-67.

Для взрослых (18+)
Вторник с 21:00 до 22:00 — бад-

минтон в спортзале школы № 59 
«Перспектива» по адресу: проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а. Занятия 
проводит Александр Бабин. Контакт: 
8-915-858-84-08.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 — 
йога и суставная гимнастика в спорт-
зале по адресу: улица Терешковой, 
27. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Татьяна Дергу-
нова. Контакт: 36-70-79.

Четверг с 20:00 до 21:00 — бего-
вые тренировки на стадионе «Ави-
атор» в Военном городке. Занятия 
проводит Инга Павлова. Контакт: 
8-904-697-45-07.

Суббота с 17:00 до 18:00 — оз-
доровительная гимнастика в зале 
спортивной гимнастики по адресу: 
улица Циолковского, 31а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы № 1 Андрей Попов. Контакты: 
74-93-52, 74-93-67.

Воскресенье с 17:00 до 18:00 — оз-
доровительная гимнастика в зале ху-
дожественной гимнастики по адресу: 
улица Циолковского, 31а. Занятия 
проводит представитель спортшколы 
№ 1 Виктория Карева. Контакты: 74-
93-52, 74-93-67.

Для всех
Вторник, четверг с 17:00 до 20:00 — 

доступ для самостоятельных занятий 
физкультурой и спортом на стадионе 
«Металлург» по адресу: улица Перво-
майская, 55. Контакт: 8-904-288-14-88 
(Александр).

Четверг с 20:00 до 21:30, суббота 
с 19:00 до 20:30 — регби (любитель-
ский уровень 15+) на стадионе ЛГТУ 
по адресу: улица Московская, 30. За-
нятия проводит Артём Сорокин. Кон-
такт: 8-919-166-75-38.

Воскресенье (кроме 29 числа)  
с 11:00 до 13:00 — день борьбы в спор-
тивной школе № 8 по адресу: улица 
Детская, 2а. Занятия проводит пред-
ставитель спортшколы «Юность» 
Вячеслав Лупоносов. Контакт: 8-903-
863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, воскре-

сенье с 10:00 до 11:00 — клуб люби-
телей скандинавской ходьбы «Шаги  
к здоровью» ждёт всех желающих на 
стадионе «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Воскресенье с 09:00 до 10:00 — 
футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. Занятия 
проводит Илья Зиянгиров. Контакт: 
8-919-168-62-27.

Для всех
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 

22:30, выходные дни с 18:00 до 22:30 
— доступ для самостоятельных заня-
тий физической культурой и спор-
том и самостоятельной подготовки  
к выполнению нормативов ВФСК 
ГТО в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерак-
тивное занятие «Что такое ГТО?» 
(6+) в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

15 и 29 октября с 15:45 до 16:30 — 
волейбол/баскетбол в спорткомплек-
се «Сокол» по адресу: улица Ушин-
ского, 5. Занятия проводит Наталья 
Высоцкая. Контакты: 48-17-02, 8-952-
591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 17:00 

— футбол и подвижные игры в пар-
ковой зоне по адресу: улица Энер-
гостроителей, 5а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Игорь Лавров. Контакты: 8-904-287-
68-16, 43-94-17.

Среда с 14:30 до 16:00 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 
улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для всех
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Эскалада» по 
адресу: проспект Мира, 6а. Занятия 
проводит Алексей Кафанов. Контакт: 
8-920-534-77-64.

Октябрьский 
округ

Для детей и подростков:
Понедельник с 18:15 до 19:00 

— беговел в цокольном помеще-
нии школы № 42 по адресу: улица 
Стаханова, 15, при хорошей погоде 
— на школьном стадионе. Занятия 
проводит Елена Королёва, спортив-
ная школа № 7. Контакт: 8-915-550-
11-83.

Среда, пятница с 15:30 до 17:00 
— дворовые виды спорта на спор-
тивной площадке по адресу: ули-
ца Ильича, 36а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Алексей Больных. Контакты: 
8-980-265-11-72, 36-70-79.

Среда, пятница с 15:30 до 17:00 
— дворовые виды спорта на стадио-
не ОУ № 70 по адресу: проспект По-
беды, 130. Занятия проводит пред-
ставитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Александр Родионов. Контакты: 
7-910-358-94-17, 41-58-65.

Для всех
Вторник с 14:00 до 15:00 — ин-

терактивное занятие «Что такое 
ГТО?» (6+) в ФОК «Пламя» по 
адресу: улица Ильича, 31а. Контакт: 
73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — до-
ступ для самостоятельных занятий 
физической культурой и спортом  
и самостоятельной подготовки  
к выполнению нормативов ВФСК 
ГТО в ФОК «Пламя» по адресу: ули-
ца Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.
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По вторникам с 09:00 газету можно 
взять в брендированной бочке  
у редакции газеты — ул. Плеханова, 34

Удобные для вас места распространения газеты «Первый номер»
Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00.

Полный список  
точек распространения 
газеты можно увидеть, 
перейдя по QR-коду

В Правобережном округе: 
• Управление соцзащиты —  
ул. Зегеля, 2 
 
• Прокуратура Липецкой 
области — ул. Зегеля, 25  

• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а  
 

• Гостиница «Липецк» —  
ул. Ленина, 11 

• Управление по работе  
с населением 
Правобережного округа —  
ул. Пролетарская, 5 

• Нижний парк, кофейня 
«Josta» (бочка) 

• Магазин «Эталон» —  
ул. Студёновская, 126  

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Студёновская, 124а

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в 

• МФЦ — ул. 40 лет  
Октября, 25 

• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а 

• Театр кукол —  
ул. Гагарина, 74 

• Региональные 
экономические зоны —  
пер. Попова, 5

Информация о других точках 
распространения — в следующем 
номере.

ЩИТ РОССИИ
В ФОКУСЕ

 Очерк о педагоге корреспондента газеты «Первый номер» Виктории Толчеевой  
 победил в XXVI Всероссийском патриотическом конкурсе СМИ «Щит России» 

 На конкурс были присланы 625 работ  
 из 73 регионов России 

 В Пермь приехали финалисты конкурса «Щит России» —  
 более 70 журналистов со всех уголков страны 

 Финалист конкурса Марина Костюк загадала желание у «Пермского  
 медведя». Чтобы оно исполнилось, надо потереть нос косолапому 

 Профессор декан факультета журналистики МГУ Елена Вартанова  
 и президент международной академии ТВ и радио Леонид Млечин  
 открыли торжественную церемонию 

 Липецкая делегация стала самой масштабной. В неё вошли 5 человек: представители печатных, телевизионных и интернет-СМИ 

 Фото оргкоммитета фестиваля «Щит России» 


